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Проезд прикрыт
Таксисты просят изменить требования  
к путевым листам

Сергей Настевич, Валерия Мишина 

Основная доля нарушений водите-
лей такси — неверное оформление 

путевых листов, сообщили «Извести-
ям» в автопарках. По их данным, имен-
но такие претензии возникают в первую 
очередь во время рейдов правоохра-
нительных органов — у некоторых ав-
топарков это до 90% всех штрафов. 
Впрочем, по данным ГАИ, самые рас-
пространённые категории — неправо-
мерное нанесение разметки такси. При 
этом в графе «Иные нарушения» значат-
ся цифры в пять раз выше, нежели в пун-
кте о разметке. Эксперты полагают, что 
именно там и оказываются претензии 
к оформлению путевых листов. Сейчас 
требования к ним настолько объёмные, 
что пройти перед рейсом технический 
и медицинский осмотры можно, «толь-
ко если техник и врач живут в одном 
подъезде с водителем», считают они.

Водителей такси чаще всего штра
фуют за проблемы с путевыми листами, 
в частности за неверное оформление 
или отсутствие данных о предрейсо
вом прохождении медицинского и тех
нического осмотров. Об этом «Изве
стиям» рассказали представители 
отрасли.

Путевой лист — это документ, кото
рый подтверждает медицинские по
казатели водителя и техническое со
стояние транспортного средства перед 
началом работы по перевозке пассажи

ров и грузов в такси. В нём фиксируют
ся время выхода на линию, маршрут. 
Такой документ оформляется ежеднев
но, и он обязателен для всех, кто рабо
тает в такси или грузоперевозках.

В Московском регионе в нача
ле 2025 года прошли два рейда Гос
автоинспекции по проверке води
телей такси. В рамках одного из них, 
с 14 по 16 февраля 2025го, в Москве вы
явили 11,4 тыс. правонарушений сре
ди таксистов. А в Московской области 
во время рейда с 27 января по 2 февра
ля — более 3 тыс.

В прессслужбе ГУ МВД по Москов
ской области «Известиям» сообщили, 
что в феврале в рамках рейда «Такси» 
проверили 5820 автомобилей такси. 
Среди выявленных 3052 нарушений са
мыми распространёнными оказались 
неправомерное нанесение на корпус 
автомобиля спецразметки такси (439), 
неуплата административного штрафа 
в срок (45) и управление автомобилем 
без страховки, лицензионной карточки 
или путевого листа (35). При этом в гра
фе «Иные нарушения» было 2450 отме
ток. Информацию по Москве пресс
служба Госавтоинспекции столицы 
«Известиям» пока не представила.

С большой долей вероятности в гра
фе «Иные нарушения» и оказываются 
проблемы с медицинским и техни
ческим осмотрами, полагает автоэк
сперт Юлия Милославская. Владелец 
таксопарка «Шоколад» Спартак Забо
лотский заявил, что более 90% зафик
сированных во время рейдов нару
шений связано с путевыми листами, 
то есть информацией о тех 
и медосмотрах.
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Закрывают лавочку
США могут полностью остановить военную помощь Украине

Леонид Самуна

Боеспособность ВСУ резко снизится, 
если Вашингтон прекратит поддерж-

ку Киева. В частности, серьёзной про-
блемой может стать отключение Украи-
ны от системы спутниковой связи Starlink. 
По итогам провальной поездки Владими-
ра Зеленского в Белый дом там активно 
заговорили о радикальной смене поли-
тики по отношению к восточноевропей-
ской стране. Помимо прекращения воен-
ных поставок Соединённые Штаты могут 
отказаться от обучения солдат. А амери-
канские СМИ уже пишут, что администра-
ция Трампа рассматривает возможность 
заморозки поставок Киеву оружия из ар-
сеналов Штатов. Что будет означать поте-
ря Украиной главного донора в лице США 
и могут ли европейские партнёры заме-
нить Вашингтон — в материале «Известий».

Администрация Дональда Трампа 
находится в шаге от радикального пе
ресмотра своей политики в отноше
нии Украины. По данным источников, 
близких к команде президента США, 
ключевые советники по нацбезопасно
сти, включая госсекретаря Марко Ру
био и министра обороны Пита Хегсе
та, проведут закрытые консультации, 
результатом которых может стать пол
ное прекращение военной поддерж
ки ВСУ. Речь идёт не только о замороз
ке финансирования, но и об остановке 
поставок ракет, боеприпасов, радаров, 
военного транспорта, а также об окон
чании обучения украинских военных 
по программам, запущенным при ад
министрации Джо Байдена.

Вашингтон, к слову, уже принял ряд 
мер против Киева. Госдепартамент ре
шил прекратить поддержку восста
новления энергосети Укра
ины. 

С дальним прицелом
Как в зоне СВО создают установки «малой ПВО»

Дмитрий Астрахань

В зоне СВО активно разрабатывают-
ся и тестируются установки «малой 

ПВО», рассчитанные на уничтожение 
дронов. Новое оружие — это установ-
ленные на специальные турели пулемё-
ты или автоматы. Такие изделия позво-
ляют уверенно поражать тактические 
БПЛА. В ситуации, когда дроны против-
ника стали основным средством, с по-
мощью которого он пытается унич-
тожить нашу технику и живую силу, 
значение «малой ПВО» стремительно 
растёт. Корреспонденты «Известий» по-
бывали на испытаниях сразу двух ви-
дов установок в 110-м полку 51-й До-
нецкой армии.

На один из полигонов в ДНР мы при
езжаем, когда там испытывают сразу 
две установки «малой ПВО». Первая — 

это три единых пулемёта ПКМ калибра 
7,62х54 мм на одной турели. Корреспон
дент «Известий» получил возможность 
протестировать её на первых испыта
ниях. Знакомлюсь с установкой вме
сте со штурмовиками батальона «Борз» 
110й бригады (в неё также входит 110й 
полк, который и разрабатывает уста
новки) — это ветераны, форсировав
шие Кураховское водохранилище 
во время боёв по освобождению го
рода.

— Строенная пулемётная установка 
предназначена для того, чтобы валить 
цели типа «БабыЯги» и большие бес
пилотники самолётного типа. Задум
ка сделать её принадлежит командиру 
110й бригады, — рассказывает заме
ститель командира 110го полка по во
оружению с позывным Ша
ман.

Продуктовые без опасности
Россельхознадзор внепланово проверит поставщиков «Светофора»

Евгения Перцева

Р оссельхознадзор готовится прове-
сти внеплановые проверки произ-

водителей и поставщиков, которые ра-
ботают с сетью «Светофор». Как узнали 
«Известия», необходимые проекты по-
ручений уже направлены в правитель-
ство на согласование. В конце января 
Роспотребнадзор завершил свои про-
верки магазинов этой торговой сети 
и приостановил работу 76 из них. «Све-
тофор» попал в фокус внимания вла-
стей после массовых жалоб поставщи-

ков, именно они возмутились грубыми 
условиями работы ритейлера.

Скандальная история с торговой 
сетью «Светофор» получила не менее 
громкое продолжение. Вслед за Роспо
требнадзором к внеплановым выезд
ным проверкам готовится Россельхоз
надзор, именно эта служба занимается 
контролем сырья. Она оценит работу 
поставщиков и производителей, тех 
юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, которые хранят 
и продают свои товары в магазинах 
ритейлера. Уже готовы проекты не

обходимых поручений правитель
ства, бумаги направлены в кабмин 
на согласование. Об этом Россельхоз
надзор отчитался первому вицепре
мьеру Денису Мантурову, «Известия» 
ознакомились с документами.

Согласованные проекты поруче
ний в Россельхознадзор ещё не посту
пали, отметили «Известиям» в службе. 
Причина проведения проверок — «по
ступившая информация о продаже 
продукции, небезопасной в ветери
нарном отношении», отме
тили там.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 20110>

Уцелевшая западная техника находит последнее пристанище в музеях СВО
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С дальним прицелом
A По его словам, ВСУ сейчас 

применяют новую такти-
ку: на «Бабе-Яге» начали базироваться 
FPV-дроны, которые атакуют средства 
ПВО или бойцов, которые открывают 
по ней огонь.

— В такой ситуации значение точно-
сти стрельбы возросло, — объясняет 
Шаман. — Теперь крупные дроны необ-
ходимо максимально быстро уничто-
жать при обнаружении. Враг знает 
об этом и повышает живучесть своих 
машин — стал подвешивать под дроном 
плиты от бронежилетов. Мы отвечаем 
изготовлением станка для пулемётов 
с мощными винтовочными патронами.

�� ТЕСТ ШТУРМОВИКОВ

Одним из первых с установкой знако-
мится штурмовик батальона «Борз» 
с позывным Назик. Он стреляет долго.

— Дроны — основная угроза, особен-
но когда крупные подразделения БПЛА 
противника усиливают тот или иной 
участок фронта. И эта установка в та-
кой ситуации должна нам помочь, — на-
конец выносит он свой вердикт.

Назик рассказывает: крупные дро-
ны-разведчики и бомбардировщики 
врага, бывает, преодолевают линию бо-
евого соприкосновения. Турели, если 
их поставить в коридорах пролёта, за-
труднили бы такие рейды.

— Я бы также поставил такие установ-
ки по направлению прилёта дронов про-
тивника, чтобы прикрыть наши груп-
пы, — прикидывает Назик. — Её хорошо 
было бы поставить возле зданий. Думаю, 
что эта установка позволит работать 
прицельно на дистанции до километра.

�� ЛЁГКАЯ В УПРАВЛЕНИИ

Подхожу к установке. В глаза бросается, 
что стволы размещены не в ряд, а тре-
угольником. Это сделано, чтобы пули 
ложились не в линию, а обеспечивали 
большую площадь поражения при мень-
ших отклонениях от оси прицеливания.

Ещё перед стрельбой отмечаю, на-
сколько легко наводить достаточно тя-
жёлый блок из трёх ПКМ. Этот эффект 
достигается тем, что при проектирова-
нии учитывался баланс при размеще-
нии всех стволов — блок расположен 
ближе к центру тяжести.

Такая компоновка позволит бойцу, 
даже не обладающему особыми навы-
ками, поражать воздушные цели.

Ещё один очевидный плюс уста-
новки не просто количество пулемё-
тов, но и возможность свести очере-
ди на нужной дистанции в одной точке. 
Для этого на турели установлена копия 
механического прицела для зенитной 
стрельбы времён Великой Отечествен-
ной войны — известный по кинофиль-
мам вариант с множественными коль-
цами для упреждения при стрельбе 
по воздушным целям.

В центре станка — планка Пикатинни 
для крепления коллиматоров или ноч-
ных прицелов.

Стреляю по мишеням, сопостави-
мым по размерам с дронами, — их уста-
новили на терриконе. Цели поражены — 
установка работает как надо.

�� ЧЕТЫРЕ СТВОЛА

Ещё одна установка изготовлена 
на основе автоматов. Её чаще всего 
монтируют на автомобилях, но неред-
ко используют на стационарных по-
стах воздушного наблюдения. Её основ-
ная цель — дроны-камикадзе. Первым 
за установку становится боец с позыв-
ным Грузин. Он высокий — 1,89 м, поэто-
му установку регулируют под его рост.

Такая конструктивная особенность 
очень важна — она позволяет бойцам 
при стрельбе чувствовать себя макси-
мально комфортно, что повышает эф-
фективность огня. Раньше у подобных 

изделий такой возможности не было, 
и высоким бойцам приходилось при-
седать. Люди с ростом ниже среднего 
вообще не могли вести эффективный 
огонь по ряду целей.

— Сейчас воюю под Покровском, — 
делится впечатлениями от стрельбы 
Грузин. — Там в день может прилетать 
до 500 дронов. С такими установка-
ми, если бы они были на направлении, 
нам стало бы гораздо легче. На плечах 
её будет тяжеловато тащить по посад-
кам и оврагам, а вот если установить 
её на «джихад-мобиль» или на крыше 
многоэтажки, она себя покажет.

Грузин участвовал в боевых дей-
ствиях ещё до СВО и называет пика-
пы, джипы, багги и другие автомоби-
ли с доработанным для войны кузовом 
«джихад-мобилями» — так было приня-
то у ополченцев ещё в 2014–2015 годах.

Как раз за его спиной стоит микроав-
тобус «УАЗ» со срезанной крышей и кар-
касом из труб, в центре которого счет-
верённая зенитная установка.

Грузин говорит, что защита ма-
шин снабжения переднего края — одна 
из главных задач.

Интересно, что автоматы АК-74 раз-
мещены не в ряд и не по кругу, как 
у врага, а ромбом. На автоматах нет 
ни дульных тормозов компенсаторов, 
ни глушителей, как на многих аналогах. 
Такая конструкция позволяет приме-
нять патроны с дробью.

Их производят в «хозяйстве» Шама-
на. Такие боеприпасы состоят из штат-
ной автоматной гильзы с порохом 

и контейнером с дробью. Его оболоч-
ка — термоусадочная трубка для элек-
тропроводов. Начинка — семь дробинок.

Такие боеприпасы сейчас делают 
многие, но именно Шаману удалось по-
добрать количество дроби, её размер 
и центровку, что обеспечивает точность 
и надёжную работу автоматики оружия.

У многих кустарных производителей 
подобные патроны из-за невыверенной 
массы контейнера заедают, могут вы-
звать проблемы с перезарядкой после 
длинных очередей. Боеприпасы же Ша-
мана работают безотказно.

Для счетверённой установки исполь-
зуют увеличенные магазины на 60 па-
тронов. Установка может выпускать 
до 2400 патронов в минуту — и в каж-
дом из них по семь дробинок.

Это позволяет уверенно поражать 
даже небольшие и быстролетящие 
дроны на малом расстоянии. Для огня 
по более крупным целям используют-
ся обычные автоматные пули.

Эти установки уже применяются 
в белгородском пограничье и на донец-
ком направлении. Шаман рассказывает, 
что ему приходят отчёты о том, как по-
казали себя разные экземпляры устано-
вок во время ночных и утренних налё-
тов. В каждом из докладов упоминается 
полтора-два десятка сбитых дронов.

�� РАЗРАБОТКИ ШАМАНА

Отвечает за разработку новых изделий 
Шаман. Воплощает их в металле Кули-
бин 110-й бригады — Дмитрий.

Шаман с Дмитрием давно работают 
в дуэте. Они занимались восстановле-
нием оружия, а потом по необходимо-
сти и тюнингом и даже созданием новых 
образцов ещё до СВО, в ополчении ДНР.

В своё время получил широкую из-
вестность их образец переделанного 
в снайперскую винтовку советского 
ПТРД образца 1941 года.

— Железо, как для скульпторов гли-
на, — делится Дмитрий. — Задача постав-
лена, и нужно приложить все усилия 
для её выполнения. А дальше режешь, 
варишь, подрезаешь, выдумываешь, 
пробуешь и пробуешь.

В результате фронт получает точ-
ные системы вооружения, которые по-
зволяют уничтожать такие непростые 
цели, как БПЛА.

Закрывают лавочку
Новости  

Татарстан удвоил долю несырьевого экспорта

Д оля несырьевого экспорта у Татарстана за год выросла почти вдвое, 
и валовой региональный продукт увеличился практически в три раза. 

Об этом Владимир Путин заявил 3 марта на встрече с главой республики 
Рустамом Миннихановым. Доля Татарстана в общем ВВП России состав-
ляет 3%, в частности в республике производится 24% полиэтилена, 61% гру-
зовых шин, 30% грузовых автомобилей, отметил глава региона.

С начала спецоперации число контрактников и мобилизованных из Та-
тарстана, по оценкам главы республики, превысило 38 тыс. Жители ре-
гиона мужественно воюют в зоне СВО, сказал Владимир Путин. В респу-
блике насчитывается 15 Героев России, семеро из которых награждены 
посмертно, ещё более 1,8 тыс. военнослужащих имеют ордена Мужества. 
Татарстан также занимается восстановлением Лисичанска и Рубежного 
в ЛНР и уже выделил на это более 2,6 млрд рублей. В 2025-м запланирова-
но восстановление ещё трёх объектов на 423 млн.

Татарстан в 2024 году почти в два раза увеличил долю несырьевого 
экспорта в общем его объёме. По словам президента, это очень хороший 
показатель. Экономика республики развивается не только за счёт обо-
ронной промышленности, уточнил глава РФ. Рустам Минниханов доба-
вил: с 2010-го обрабатывающая отрасль в регионе выросла на 10%. «У вас 
за предыдущие годы ВРП увеличился практически в три раза... Татар-
стан — это промышленно развитый регион страны, он быстро развива-
ется», — сказал Владимир Путин.

На долю республики приходится 3% ВВП России: в регионе произ-
водится 24% полиэтилена, 41% каучуков, 61% грузовых шин, 30% грузо-
вых автомобилей. Ещё 7% — добыча нефти, уточнил Рустам Минниханов. 
НПЗ Татарстана в минувшем году переработали 24,3 млн т нефти, глуби-
на превысила 99%, сообщил глава республики. Владимир Путин обра-
тил внимание Рустама Минниханова на необходимость следить за на-
грузкой на экосистему.

В Татарстане вводится по 3,45 млн кв. м жилья в год, при этом в совет-
ское время в регионе этот показатель достигал 1,8 млн кв. м, сказал руко-
водитель республики. Однако сегодня остро встают «вопросы процент-
ные и ипотечные», отметил Минниханов. Путин также считает, что рынок 
жилья ждёт «небольшое сжатие» из-за высоких ипотечных ставок. «Надо, 
чтобы просто не опустилось ниже низшего предела, чтобы потом не вы-
таскивать [отрасль]», — сказал президент.

Татарстан занимает первое место по количеству религиозных органи-
заций, и в республике относятся благожелательно ко всем конфессиям, 
заметил Владимир Путин. В республике нет межнациональных и рели-
гиозных конфликтов, и власти в Татарстане поддерживают все религии, 
уточнил глава региона. «По вашему поручению мы работаем с ислам-
ским миром и российскими исламскими организациями. Везде полная 
поддержка, кто бы это ни был: православный, старовер, еврей», — резю-
мировал Минниханов.
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A Это осуществлялось по линии 
Агентства США по междуна-

родному развитию (USAID), чьё присут-
ствие там решили сократить с 64 человек 
до восьми. Помимо этого шеф Пентаго-
на приказал киберкомандованию США 
остановить всю деятельность против 
России, включая наступательные кибе-
роперации. Администрация Трампа рас-
сматривает возможность заморозки по-
ставок Киеву оружия из американских 
арсеналов, пишет The Wall Street Journal. 
При этом финансирование новых поста-
вок уже и так прекращено.

Причины смены курса кроются в со-
четании внутренней политики и провала 
договорённостей с Киевом. Администра-
ция Трампа изначально рассматривала 
продолжение помощи Украине в обмен 
на доступ к стратегическим месторож-
дениям редкоземельных металлов. Они 
ко всему прочему покрыли бы часть дол-
гов Вашингтону за предоставляемую 
им на протяжении нескольких лет по-
мощь. Однако переговоры зашли в ту-
пик: Владимир Зеленский попытался 
в одностороннем порядке пересмотреть 
уже согласованные условия сделки, что 
спровоцировало резкую реакцию США.

Кульминацией разногласий ста-
ла встреча, прошедшая 28 февраля 
в Овальном кабинете, где между прези-

дентами произошла острая перепалка. 
Зеленский, настаивавший на сохране-
нии помощи и продолжении конфлик-
та, был фактически выдворен из рези-
денции Трампа. Этот инцидент, ставший 
достоянием общественности, оконча-
тельно обнажил кризис в отношениях 
двух стран. 3 марта президент США ска-
зал: слова Зеленского о том, что до окон-
чания конфликта на Украине ещё очень 
далеко, — «худшее заявление», с кото-
рым Штаты больше «не будут мириться», 
а тот, кто будет высказываться против 
мира на Украине, «не задержится надол-
го». Впрочем, вывод о том, что Зеленский 
не готов к миру, Трамп сделал уже после 
скандальной сцены в Белом доме.

Там открыто заявляют, что «терпе-
ние и кошельки США небезграничны». 
Советник по национальной безопасно-
сти Майкл Уолтц подчеркнул: «Киеву 
пора начать переговоры о мире. Зелен-
ский не демонстрирует готовности об-
суждать даже временное прекращение 
огня, но время работает против него». 
Эти слова отражают растущее разо-
чарование Вашингтона в украинском 
руководстве, которое, по мнению аме-
риканской стороны, упустило шансы 
на дипломатическое урегулирование, 
обменяв их на затяжной конфликт, фи-
нансируемый Западом.

Зеленскому надо продемонстри-
ровать в большей степени, что он це-
нит поддержку, оказываемую Киеву 
Вашингтоном, заявил также Трамп. 
Дальнейшие возможности ВСУ бу-
дут зависеть от того, в каком объёме 
США сократят предоставление помо-
щи, заявил в беседе с «Известиями» экс-
премьер Украины Николай Азаров.

— ВСУ не посы п я тся с разу, 
но их эффективность резко снизится. 
США не просто поставляют оружие. Они 
обеспечивают разведданные в режиме 
реального времени, управляют коорди-
нацией ударов через Starlink и спутни-
ковые сети. Без этой поддержки укра-
инские силы ПВО и ракетные системы 
потеряют точность, а командование — 
возможность видеть полную картину 
на линии боевого соприкосновения, — 
отметил бывший украинский премьер.

Он также обратил внимание на то, что 
все данные о потерях и текущей ситуа-
ции на фронте находятся у американцев, 
которые «полностью контролируют ген-
штаб ВСУ». Сами за себя говорят заявле-
ния нового руководителя национальной 
разведки США Тулси Габбард, которая 
публично охарактеризовала режим Зе-
ленского как «диктаторский», указав 
на преследование оппозиции, цензуру 
СМИ и незаконные аресты.

— Это признание показывает, что Ва-
шингтон давно знал о репрессиях Кие-
ва, но закрывал на это глаза, — отметил 
экс-премьер.

По его словам, выборы на Украине 
состоятся, но их проведение в таких ус-
ловиях бессмысленно: сначала необхо-
димо восстановить конституционные 
права граждан, освободить политза-
ключённых и вернуть в страну изгнан-
ную оппозицию. При этом лично Трамп, 
по крайней мере публично, не настаи-
вает на отставке Зеленского.

Если прямо сейчас отключить 
Starlink и перестать предоставлять раз-
ведданные, коллапс ВСУ будет неизбе-
жен, считает доцент департамента по-
литики и управления НИУ ВШЭ Михаил 
Миронюк. Эксперт уверен, что Вашинг-
тон продолжит негласные поставки, 
чтобы сохранить минимальную устой-
чивость украинской армии, при этом 
публично дистанцируясь от Киева.

— У США масса возможностей затруд-
нить жизнь ВСУ и ГУР, подорвав устой-
чивость сопротивления с непредска-
зуемыми последствиями. Коллапс 
сопротивления США вызвать не хотят. 
Ругань между Киевом и Вашингтоном 
стала публичной, но США не готовы 
списать украинский актив — это при-
знание и их провала. На это никто там 

не пойдёт, — отметил Миронюк в бесе-
де с «Известиями».

На фоне охлаждения отношений Ки-
ева и Вашингтона в ЕС активизирова-
лись дискуссии о том, сможет ли Европа 
заменить США в роли главного спонсо-
ра Украины. Премьер Великобритании 
Кир Стармер уже сообщил о готовно-
сти рассмотреть отправку туда британ-
ских войск, а в Лондоне и Париже прош-
ли экстренные саммиты, призванные 
выработать альтернативный план по-
мощи. Также было решено создать «ко-
алицию желающих» государств для 
защиты мира и обеспечения соблю-
дения соглашения в случае прекраще-
ния огня на Украине. Более того, Вели-
кобритания выделит ей дополнительно 
$1,6 млрд для военных закупок, включая 
ракеты для систем ПВО.

Аналитик Центра средиземномор-
ских исследований НИУ ВШЭ Тигран 
Мелоян видит в этом попытку Европы 
«вернуться за стол переговоров», ко-
торый Вашингтон ранее монополизи-
ровал.

— Координация между ЕС и Велико-
британией направлена на срыв мирных 
инициатив Трампа и укрепление роли 
Европы в урегулировании, — пояснил 
он. — Но без американских ресурсов 
такая коалиция не сможет оказывать 

США могут 
полностью 
остановить 
военную 
помощь Украине
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Знаки несогласия
Европейцы против отправки солдат на Украину

Иван Дубровин, Анастасия Костина

Только 15% британцев однознач-
но поддерживают идею премьера 

Кира Стармера и французского прези-
дента Эммануэля Макрона об отправ-
ке европейских миротворцев на Украи-
ну. В Пятой республике 78% выступают 
против участия французских войск 
в конфликте на стороне Киева. План 
Парижа и Лондона, за участие в кото-
ром высказались также главы Канады 
и Швеции, остаётся неприемлемым для 
Москвы. Но западные страны в нынеш-
ней ситуации могут попытаться усилить 
позиции Украины через отправку на-
ёмников. Наиболее многочисленные 
группы «солдат удачи» уже приехали 
в эту страну из Польши, Грузии, Кана-
ды, США, Британии и Румынии, сооб-
щила «Известиям» и.о. главы делегации 
России на переговорах в Вене по вопро-
сам военной безопасности и контро-
ля над вооружениями Юлия Жданова. 
Также появилось больше колумбийцев, 
добавил посол по особым поручениям 
МИД РФ по преступлениям киевского 
режима Родион Мирошник.

Несмотря на попытки демонстриро-
вать поддержку Зеленского, западные 
союзники Киева пока не могут прий-
ти к согласию по одному из главных 
вопросов — об отправке миротворцев 
на Украину. По итогам лондонского 
саммита, прошедшего 2 марта, британ-
ский премьер Стармер сообщил, что 
многие из участников встречи выра-
зили готовность «внести свой вклад 
в обеспечение безопасности Украины, 
в том числе с помощью сил, состоящих 
из европейских и других партнёров». 
Иными словами, среди 19 политиков, 
присутствовавших на саммите, не все 
поддерживают такой сценарий.

Хотя на данный момент инициати-
ва отправить миротворческие кон-
тингенты на Украину исходит от Ве-
ликобритании и Франции, население 
этих стран относится к такой опции 
неоднозначно. Проведённый компа-
нией BMG опрос показал, что только 
15% британцев полностью поддержи-
вают эту идею, тогда как 24% скорее 
поддерживают, а 22% не определи-
лись с позицией. 30% выступают про-
тив. Во Франции, по данным Odoxa, 55% 
поддерживают отправку миротворцев 
на Украину, а 44% выступают против. 
Но при этом 78% относятся отрица-
тельно к возможности участия фран-
цузских войск на стороне Киева в боях 
против ВС РФ.

Кажется, что к общественному 
мнению в своей стране прислуши-
ваются власти Польши, которые не-
давно исключили участие её солдат 
в миротворческой миссии на Украи-
не. Действительно, более 65% поляков 
не разделяют план Лондона и Парижа. 
Что касается других союзников Кие-
ва, то, например, 49% немцев поддер-
жали участие солдат бундесвера в та-
кой миссии, тогда как 44% высказались 
против.

Как рассказал 2 марта в интервью 
Le Figaro глава Пятой республики Эм-
мануэль Макрон, франко-британский 
план предполагает вначале введение 
перемирия на месяц «в воздухе, на море 
и в энергетической инфраструкту-
ре». В течение этого времени стороны 
должны прийти к мирному соглаше-
нию, после чего на территории Укра-
ины будут развёрнуты миротворче-
ские войска. Если верить Bloomberg, 
то в ближайшие дни Великобритания 
и Франция намерены представить пре-
зиденту США Дональду Трампу группу 
стран «Европа плюс». По всей видимо-
сти, под словом «плюс» подразумева-
ется участие Канады. По крайней мере 
её премьер Джастин Трюдо не исклю-
чил такой возможности. В самой же Ев-
ропе кроме Франции и Великобрита-
нии в отправке миротворцев хотела бы 
участвовать Швеция, но только при ус-
ловии гарантий безопасности со сто-
роны США.

3 марта Кир Стармер пояснил, что 
в Лондоне союзники Киева договори-
лись о создании «коалиции желающих» 
защищать сделку по Украине и гаран-
тировать мир. По его словам, ведущая 
роль в этой коалиции будет принадле-
жать Британии.

Две же страны НАТО — Венгрия 
и Словакия  — категорически про-
тив размещения европейских войск 
на Украине. Кроме того, министр обо-
роны Италии Гвидо Крозетто подверг 
критике обсуждение отправки ев-
ропейской миротворческой миссии 
на Украину без общего диалога по ли-
нии Евросоюза. По его словам, контин-
генты нельзя «отправить, как факс».

Предложение заморозить конфликт 
на месяц показывает, что Европа нахо-
дится в состоянии непонимания про-
цессов, которые происходят, констати-
рует в беседе с «Известиями» эксперт 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Денис Денисов.

— Европа находится в такой ситуа-
ции, что только в ближайшее время, 
возможно, будут сформулированы 
ключевые позиции, и они будут репре-
зентативны не для всей Европы, а лишь 
для некоторых стран, — подчеркнул он.

Стоит отметить, что США такие га-
рантии давать не спешат. Даже в про-

екте соглашения по недрам, который 
не был подписан после скандальной 
перепалки Зеленского с Трампом, го-
ворилось лишь о поддержке Вашинг-
тоном усилий Украины получить эти 
гарантии. После инцидента в Оваль-
ном кабинете в администрации Трам-
па сказали, что говорить о гарантиях 
безопасности преждевременно. Поз-
же советник президента США по нац-
безопасности Майк Уолтц заявил: для 
их получения Киеву потребуется пой-
ти на территориальные уступки. По его 
словам, гарантии «должны быть посто-
янными, а не временными, и возгла-
вить их должна Европа».

В Москве же отправку миротворцев 
на Украину считают неприемлемой. 
2 марта глава МИД РФ Сергей Лавров 
назвал такие стремления европейцев 
«наглостью». По его словам, с появле-
нием европейских войск на Украине 
первопричины кризиса не исчезнут. 
«Точно так же, как они привели его 
(Владимира Зеленского. — «Известия») 
“на штыках” к власти и толкали вперёд, 
они сейчас так же хотят подпереть его 
своими “штыками” в виде миротвор-
ческих подразделений», — подчеркнул 
глава российского внешнеполитиче-
ского ведомства.

Учитывая, что Москва не даст сво-
его согласия на отправку западных 
миротворцев на Украину, а Европа 
в последние недели постоянно демон-
стрирует своё желание укреплять во-
енный потенциал Киева, логичным 
представляется усиление притока за-
падных наёмников на украинскую тер-
риторию. Принимая во внимание чис-
ло таких «солдат удачи», прибывших 
туда с начала СВО, такой сценарий ка-
жется весьма вероятным.

За указанное время на террито-
рию Украины приехали свыше 15 тыс. 
иностранцев из 115 государств, из них 
были уничтожены около 6,8 тыс. бо-
евиков, а убыли в свои государства 
до 6,4 тыс. человек, заявила «Извести-
ям» и.о. главы делегации России на пе-
реговорах в Вене по вопросам военной 
безопасности и контроля над вооруже-
ниями Юлия Жданова.

— Наиболее многочисленные груп-
пы зафиксированы из Польши, Грузии, 
Канады, США, Британии и Румынии. 
Мы внимательно следим за динами-
кой вовлечённости «солдат удачи» 
в боевые действия. Как бы то ни было, 
их поддержка ВСУ ничего не изменит. 
Прошлый год стал решающим для 
наших вооружённых сил в достиже-
нии целей СВО. Ни киевский режим, 
ни тем более воюющие на его сторо-
не наёмники уже не в силах изменить 
эту ситуацию. Мы регулярно доносим 
это до наших собеседников на Фору-
ме ОБСЕ по сотрудничеству в области 
безопасности, — рассказала она.

Если верить западным СМИ, то план 
Франции и Великобритании предпола-
гает отправку на Украину около 30 тыс. 
миротворцев. Таким образом, их чис-
ло лишь в два раза превышает число за-
меченных на Украине наёмников. Как 
сообщил 3 марта глава Следственно-
го комитета РФ Александр Бастрыкин, 
в боевых действиях на территории со-
седней страны участвовали 694 наёмни-
ка из Великобритании и 719 из Канады.

Между тем Россия фиксирует изме-
нения национального состава людей, 
которых использует Украина, сказал 
«Известиям» посол по особым поруче-
ниям МИД РФ по преступлениям киев-
ского режима Родион Мирошник.

— Появилось больше колумбийцев, 
значительное число поляков и прибал-
тов. Англоязычные наёмники встреча-
ются чуть реже, но это не значит, что 
уменьшилось количество их приездов 
на украинскую территорию. Наёмники 
прибывают туда со стороны ЧВК или 
благодаря усилиям рекрутинговых 
агентств. И их число напрямую зави-
сит от сумм, которые им готовы выпла-
чивать власти Украины, — уточнил он.

По словам Юлии Ждановой, факты 
свидетельствуют о том, что «особенно 
рьяно поляки отличились в беспреде-
ле в Курской области». «У нас есть ин-
формация, согласно которой граждане 
Польши принимают участие в боевых 
действиях в составе 3-го и 4-го отдель-
ных батальонов специального назна-
чения “Интернационального легиона 
обороны Украины”, а также 49-го от-
дельного стрелкового батальона “Кар-
патская сечь” и 59-й отдельной мотопе-
хотной бригады ВСУ», — сообщила она.
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Научат маневрам
Какие угрозы для РФ отрабатывают на Joint Viking 2025

Роман Крецул, Андрей Фёдоров, 
Екатерина Хамова

С тартовавшие в Норвегии 3 марта 
учения Joint Viking 2025 несут угрозу 

для Северо-Западного региона России, 
и прежде всего Северного флота, пола-
гают эксперты. Несмотря на заявленные 
цели по отработке оборонительных дей-
ствий, манёвры включают в себя и насту-
пательные элементы, в частности ночное 
десантирование на побережье. 

В Норвегии 3 марта стартовали круп-
нейшие в этом году учения НАТО Joint 
Viking 2025. В них принимают участие 
около 10 тыс. военнослужащих из семи 
стран — Норвегии, Канады, Финляндии, 
Германии, Нидерландов, Великобрита-
нии и США. Они продлятся до 14 марта.

«НАТО — основа безопасности Нор-
вегии. Поэтому важно, чтобы наши со-
юзники отрабатывали развёртывание 
сил в Норвегии и тренировались дей-
ствовать вместе с норвежскими силами 
в зимних условиях. Эти знания жизнен-
но важны, так что тренировки должны 
проходить регулярно», — говорится в со-
общении норвежской армии по поводу 
начала манёвров.

Joint Viking проходят раз в два года 
в марте. В этом году запланированы ме-
роприятия по интеграции финского под-
разделения ПВО малой дальности с нор-
вежскими силами. А одним из ключевых 
этапов станет массированное десанти-
рование на побережье ночью.

11 марта будет отрабатываться обо-
рона Нарвика, в ходе которой пройдут 
совместные тренировки военных, экс-
тренных служб, гражданской обороны 
и муниципальных властей. А на следу-
ющий день аналогичные манёвры прой-
дут в Харстаде.

Основные события учений развер-
нутся в графстве Тромс на севере Нор-
вегии. Кроме того, союзные силы будут 
действовать на море и в воздушном про-
странстве, в том числе на полигоне Тарва.

Главными целями учений заявля-
ются отработка операции по отраже-
нию вторжения в сложных географи-
ческих условиях, интеграция союзных 
сил, а также тыловое обеспечение бое-
вых действий в условиях сверхнизких 
температур. В манёврах используются 

снегоходы, вездеходы-амфибии и армей-
ская авиация.

От США в учениях задействованы 
силы второго экспедиционного корпуса 
морской пехоты и 41-я бригада полевой 
артиллерии. Великобритания направи-
ла около тысячи морпехов и спецназа, 
а также подразделения авиации.

Официально заявляется, что в ходе 
учений будет отрабатываться защи-
та от возможного вторжения. Однако 
в действительности намечены и трени-
ровки наступательных действий, на что 
указывает запланированная высадка 
десанта, рассказал «Известиям» экс-
командующий Тихоокеанским флотом 
адмирал Сергей Авакянц.

— Это увязывается с общей позицией 
европейских союзников США по НАТО, — 
отметил он. — Речь об угрозе нашему 
северному флангу. Это неприкрытая 
угроза Северному флоту, нашим базам. 
К этому надо относиться серьёзно. Надо 
укреплять Северный флот и сухопутную 
составляющую.

По словам адмирала, учения про-
водятся под разговоры о создании но-
вой системы европейской безопасно-
сти, хотя на самом деле стоит вести речь 
об опасности для нашей страны, исходя-
щей из Европы.

— Зачем так демонстративно прово-
дить манёвры в стране, которая грани-
чит с нашей? Это явная демонстрация. 

И практическая подготовка, — заклю-
чил Сергей Авакянц.

Норвегия ведёт себя неадекватно 
по отношению к РФ — как страна, под-
держивающая киевский режим, расска-
зал «Известиям» военный эксперт, капи-
тан 1 ранга Василий Дандыкин.

— Не исключено, что такие мероприя-
тия призваны отвлечь наши силы от спе-
циальной военной операции. Но битва 
за Арктику ещё впереди. Десять тысяч 
человек — это приличное количество. 
Тем более что норвежцы в этом регио-
не живут, они обладают определённым 
опытом выживания в Арктике. Провока-
ции могут быть, и мы должны быть к это-
му готовы, — пояснил эксперт.

Текущие события и разногласия меж-
ду администрацией Дональда Трампа 
и их союзниками в Европе в этом году 
вряд ли повлияют на ход и характер этих 
учений, считает младший научный со-
трудник ИМИ МГИМО Никита Липунов.

— Заявления европейских союзни-
ков, в частности главы Еврокомиссии 
фон дер Ляйен, о том, что ЕС нужно пе-
ревооружаться, нацелены на долго-
срочную перспективу и касаются про-
грамм вооружений европейских членов 
НАТО, про военно-учебную активность 
речи не шло. Ведущую роль в НАТО по-
прежнему играют США, и в ходе учений 
на Крайнем Севере именно американ-
ские военнослужащие выступают ве-

дущей силой. Поэтому Вашингтон будет 
по-прежнему участвовать в этих манёв-
рах. В этом заинтересованы и сами США, 
поскольку они таким образом прово-
дят свою политику сдерживания Рос-
сии и показывают способность проеци-
ровать силу через Северную Атлантику 
в Северную Европу вплоть до россий-
ских границ, и европейские союзники, 
для которых важны трансатлантиче-
ские подкрепления, — говорит эксперт.

Для Норвегии членство в НАТО и тес-
ные оборонные связи с США — крае-
угольный камень их политики в области 
безопасности, полагает Никита Липунов. 
Норвегия заинтересована в том, чтобы 
отрабатывать взаимодействие с США, 
поддерживать трансатлантическую 
связку. Эксперт подчеркнул: европей-
ские союзники США по НАТО сильно за-
висят от Штатов в военно-политическом 
отношении, поэтому в ближайшее время 
не стоит ожидать каких-то существен-
ных перемен, кроме укрепления пози-
ций европейских оборонных концернов 
в системе военного снабжения альянса.

Учениям Joint Viking предшествова-
ли манёвры Arctic Forge 2025, которые 
завершились в Финляндии 27 февра-
ля. На них отрабатывались сценарии 
развёртывания подразделений стран-
участниц в арктических широтах, а так-
же улучшение совместимости войск 
разных стран в экстремальных погод-
ных условиях. В манёврах приняли уча-
стие 330 американских военнослужа-
щих, 750 канадских и финских.

Ранее, в январе-феврале, на поли-
гонах Румынии прошли учения НАТО 
Steadfast Dart 2025. Во время этих ма-
нёвров отрабатывалось развёртывание 
новых сил реагирования НАТО (Allied 
Reaction Force, ARF), задача которых — 
«быстро укрепить восточный фланг» 
альянса. Это была их первая трениров-
ка после создания 1 июля 2024 года. Сце-
нарий имитировал возникновение «кон-
фликта с почти равным противником». 
По замыслу штаба верховного главно-
командующего объединёнными воо-
ружёнными силами НАТО в Европе, это 
должно было показать, что ARF способ-
ны к «сложным операциям на расстоя-
нии в тысячи километров в Восточной 
Европе и в любых условиях».

Во власти иллюзий

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

Пока в Лос-Анджелесе вручали 
«Оскар», Владимир Зеленский про-

должал отыгрывать свою трагикомиче-
скую роль в Лондоне, попутно вовле-
кая в этот театр абсурда европейских 
лидеров. Всего за пару дней до встречи 
со старосветскими коллегами и приё-
ма в резиденции короля Карла III он был 
прилюдно унижен в сакральном для лю-
бой западной марионетки пространстве 
Овального кабинета, но не стал смирять-
ся со своей нелёгкой долей. Нет, не сло-
мить так просто диктатора-кавээнщи-
ка — в своём фанатичном стремлении 
всеми силами удержаться у власти он го-
тов пойти на любые жертвы, включая 
вбивание клиньев между США и Европой.

Само предположение о том, что ки-
евский режим останется без амери-
канской поддержки, а страны НАТО 
окончательно переругаются по укра-
инскому вопросу, ещё недавно заста-
вило бы содрогнуться даже памят-
ник нацисту Шухевичу. Но Зеленский 
больше не оперирует долгосрочными 
категориями, его единственная цель — 
сберечь драгоценную власть, без кото-
рой конец — не только политический, 
но и физический — команды крова-
вых юмористов будет быстрым и му-
чительным. Слишком долго издева-
лись они над русским и украинским 
народами, слишком серьёзных врагов 
себе нажили, слишком много секретов, 
в том числе касающихся судьбы про-
павших американских миллиардов, 
бережно хранят. Собственно, именно 
поэтому столь болезненной выглядит 
агония киевской команды, самым яр-
ким воплощением которой стала не-
пристойная сцена в Белом доме.

Надо сказать, что до пресловутой 
перепалки в последний день зимы 
даже презирающая Зеленского адми-
нистрация Дональда Трампа давала 
ему шансы проявить себя. Например, 
заезжий комедиант мог бы захва-
тить с собой щедрые предложения 
по распродаже Незалежной, ведя речь 
не только о неких иллюзорных место-

рождениях редкозёмов, но и о впол-
не конкретных портах и сельхозу-
годьях. Но страх перед олигархами, 
приватизировавшими страну, пере-
весил трепет перед американским ли-
дером. Мог Зеленский и постарать-
ся в лучших традициях украинского 
петляния максимально затянуть и вы-
холостить содержание переговорно-
го процесса, проявив во время визита 
все оттенки своего лицедейского та-
ланта. В конце концов, несмотря на от-
кровенно издевательский внешний 
вид и провокационные заявления на-
кануне встречи, он изначально встре-
тил со стороны Трампа радушный 
приём, и даже Джей Ди Вэнс, после-
довательный и давний критик Киева, 
на протяжении большей части встре-
чи вёл себя предельно тактично.

Но украинский гость настолько 
привык чувствовать себя пупом зем-
ли и звездой бесконечного реалити-
шоу, что не удержался ни от хамской 
лекции в адрес своих потенциаль-
ных благодетелей, ни от выяснения 
отношений с одним из самых могу-
щественных людей в мире. Казалось 
бы, увиденное должно было отрез-
вить Кира Стармера и особенно од-
ного из продюсеров проекта «ан-
ти-Россия» — французского лидера 
Эммануэля Макрона. Но они настоль-
ко сильно подсели на иглу русофобии 
и в такой мере сделали ставку на при-
балтизацию Европы, что оказались 
неспособны остановить этот сходя-
щий с путей похоронный экспресс.

Очередные заявления, сделан-
ные ими по итогам лондонского сам-
мита — о выделении новых милли-
ардов Украине и неких инициативах 
по вводу европейских миротворцев 
в зону конфликта, говорят не толь-
ко о том, что Старый Свет (за исклю-
чением нескольких стран) находит-
ся во власти иллюзий и в заложниках 
у эго отдельно взятого неонациста. 
Это свидетельствует и о глубоком 
кризисе в западном лагере, где США, 
увы, не обладают прежними рычага-
ми влияния на страны, всегда высту-
павшие в роли сателлитов Вашинг-
тона. Что ж, если у администрации 
Трампа не получается усмирить Киев 
и его покровителей по эту сторо-
ну «прекрасного океана», то соответ-
ствующую задачу возьмёт на себя 
Москва. У нас, быть может, нет таких 
запасов терпения, как у вашингтон-
ских руководителей, но есть «Ореш-
ник», «Кинжал» и другие полезные 
инструменты принуждения к миру. 
И мы не мытьём, так катаньем помо-
жем американским партнёрам уса-
дить их нерадивых гомункулусов 
за стол переговоров.
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на Россию давление, сопоставимое 
с прежним.

Мелоян скептически оценивает 
перспективы европейской страте-
гии. По его мнению, заявления Стар-
мера о войсках — это скорее попытка 
сохранить лицо, чем реальный план.

— Европа столкнётся с теми же про-
блемами, что и США: истощение за-
пасов оружия, бюджетные дефициты 
и растущее недовольство населения. 
Кроме того, Москва вряд ли станет 
всерьёз обсуждать условия мира с ли-
дерами, которые до сих пор называют 
своей целью стратегическое пораже-
ние России, — добавил эксперт.

Тем временем Кремль внимательно 
следит за развитием событий. Пресс-
секретарь президента России Дми-
трий Песков отметил, что «откры-
тость Москвы к диалогу упирается 
в нежелание Киева придерживать-
ся такой динамики». Он подтвердил, 
что Владимир Путин детально ознако-
мился с содержанием встречи Трампа 
и Зеленского, включая её конфликт-
ный финал. «Президент принял это 
во внимание. Все нюансы ему извест-
ны», — заявил Песков.

В Москве считают, что публичные 
заявления Белого дома о неготовности 
Киева к миру отражают реальное поло-

жение дел. Зеленский годами блоки-
ровал и срывал переговоры (Минские 
и Стамбульские соглашения), рассчи-
тывая на бесконечную помощь Запада, 
и теперь эта стратегия рушится. Ко все-
му прочему начался процесс нормали-
зации отношений РФ и США. Стороны 
провели уже два раунда переговоров 
в Саудовской Аравии и Турции. Одно-
временно сообщается об ускоренной 
подготовке к встрече Путина и Трам-
па. По информации в СМИ, Белый дом 
поручил Госдепу и минфину предста-
вить перечень санкций, которые могут 
быть смягчены в рамках переговоров 
с Россией по Украине.

Украинский лидер, судя по его за-
явлениям, осознаёт шаткость своей 
позиции. В одном из интервью он при-
знал, что Вашингтон и ЕС могут отка-
заться от поддержки его кандидату-
ры на возможных выборах.

Главным итогом всего может стать 
не только завершение конфликта, 
но и переформатирование всей систе-
мы международных отношений, где 
Европа, оставшись без американско-
го «зонтика», будет вынуждена искать 
новый баланс в отношениях с Росси-
ей, а Украина — смириться со второ-
степенной ролью, чья судьба решает-
ся другими игроками.
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Погрузка боевых машин Bradley на авианосец ARC Integrity 
для дальнейшей отправки ВСУ (январь 2023 года)
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Голова с кругом
Нейроботы стали объединяться в группы ради кражи денег

Антон Белый

В Telegram появились боты, которые 
мимикрируют под живых пользова-

телей и объединяются в группы ради 
мошеннических активностей. Совре-
менный уровень ИИ позволяет ими-
тировать оживлённую дискуссию 
в комментариях по теме сообщения, 
и основные участники беседы именно 
фейковые аккаунты. При этом у каждо-
го такого пользователя в профиле есть 
свой, как правило, пустой Telegram-
канал с фишинговыми ссылками. Под-
робнее о новых технологиях обмана — 
в материале «Известий».

�� КАК РАБОТАЮТ 
НЕЙРОКОММЕНТАТОРЫ

Боты начали обманывать людей, объ-
единяясь в группы в Telegram. Они 
больше не ограничиваются прими-
тивным спамом, а обучаются красть 
данные, анализировать поведение 
пользователей и вести многоуров-
невые фишинговые кампании. Это 
отражает общий тренд на услож-
нение технологических правона-
рушений за счёт использования ге-
неративных  нейросетей, заявил 
«Известиям» руководитель департа-
мента информационно-аналитиче-
ских исследований компании T.Hunter 
Игорь Бедеров.

— Групповая работа ботов резко 
повышает доверие к их сообщени-
ям, ведь жертва видит «диалог», ко-
торый выглядит естественно. Ситу-
ация с нейроботами в Telegram — это 
тревожный сигнал, демонстрирую-
щий, как быстро злоумышленники 
адаптируются к современным тех-
нологиям. Вообще же использование 
ИИ для создания фейковых профилей 
и имитации живых диалогов — это ка-
чественный скачок в методах соци-
альной инженерии, — отметил он.

По словам эксперта, открытость 
инструментария Telegram для созда-
ния ботов была преимуществом мес-
сенджера при его выходе на рынок, 
но теперь стала инструментом для 
мошенников. В ближайшие годы по-

добные атаки могут стать массовы-
ми за счёт комбинирования генера-
тивного ИИ, аудио- и видеодипфейков, 
а также автоматизаторов для созда-
ния виртуальных личностей, добавил 
Игорь Бедеров.

Как заявил руководитель BI.ZONE 
Brand Protection Дмитрий Кирюшкин, 
некоторые аккаунты в Telegram ис-
пользуют ИИ, чтобы генерировать 
осмысленные комментарии в тему 
определённой 
п убл и ка ц и и . 
Они не похо-
ж и на с па м 
и не вызывают 
н е г а т и в н у ю 
реакцию. Зло-
умышленники добавляют в описание 
своего аккаунта фишинговую ссыл-
ку — заинтересованные коммента-
рием пользователи переходят по ней 
и рискуют потерять персональные 
данные и деньги, у точнил экс-
перт. Всего же за февраль 2025 года 
специалисты компании зафиксиро-
вали 990 ресурсов, которые были на-
целены на угон профилей пользова-
телей.

Количество фишинговых атак 
с применением ботов-нейрокоммен-
таторов растёт, добавила руково-
дитель IT-подразделения агентства 
«Полилог» Людмила Богатырёва. На-
пример, в схеме «Мамонт» они раз-
мещают объявления с заниженны-
ми ценами и перенаправляют жертв 
на поддельные страницы оплаты. По-
мимо этого мошенники активно соз-
дают ИИ-ботов, маскирующихся под 
маркетплейсы. Они обещают призы 
и скидки, но на самом деле похища-
ют личные данные пользователей: ло-
гины, пароли, реквизиты банковских 
карт и др.

— Некоторые боты работают груп-
пой, то есть приходит один бот вроде 
как с невинным сообщением из серии 
«подскажите подрядчика по трафику», 
а через пару минут ему отвечает дру-
гой бот якобы с рекомендацией. Ра-
нее их легко было отличить от живых 
людей, но в последнее время они луч-
ше подстраиваются под стиль обще-

ния, анализируют написанное в по-
сте, создают более правдоподобные 
аватарки, — объяснил управляющий 
партнёр агентства цифровых ком-
муникаций Heads’made Ярослав Ме-
шалкин.

Также боты научились использо-
вать информацию о голосе того че-
ловека, которого изображают. Таким 
образом злоумышленники получи-
ли не только возможность массово 

и в автоматизированном режиме об-
щаться от лица якобы тех или иных 
людей текстом, но и голосовыми со-
общениями, сообщил генеральный 
директор Phishman, эксперт в обла-
сти информационной безопасности 
Алексей Горелкин.

�� ЧЕМ РИСКУЮТ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛИ ПРИ 
КОНТАКТЕ С БОТАМИ

Для маскировки ботов-нейроком-
ментаторов их создатели старают-
ся использовать фотографии реаль-
ных людей, чтобы повысить доверие 
к публикуемым сообщениям — с изо-
бражениями от нейросети это сде-
лать труднее. При этом решений, ко-
торые позволили бы предотвратить 
использование фото реальных лю-
дей для оформления аккаунтов бо-
тов, распространяющих рекламу, 
спам-комментарии и недостовер-
ную информацию, пока нет, сооб-
щил ведущий аналитик департамен-
та защиты от цифровых рисков Digital 
Risk Protection компании F6 Евгений 
Егоров.

— За последние несколько лет 
боты эволюционировали от простых 
скриптов до автоматизации в полно-
ценных браузерах и эмуляторах мо-
бильных платформ с имитацией поль-

зовательской активности нажатия, 
движения, взаимодействия с разны-
ми формами и страницами, — доба-
вил эксперт.

Боты анализируют сообщения 
и могут достаточно успешно мими-
крировать под настоящего пользова-
теля. Частично решить данную про-
блему можно было бы детекторами 
текста, сгенерированного ИИ, од-
нако на данный момент подобные 
решения имеют не очень высокую 
точность, считает руководитель на-
правления аналитических исследо-
ваний в Positive Technologies Ирина 
Зиновкина.

— В результате применения новых 
технологий распространённость 
и эффективность сложных мошен-
нических схем растут ранее неви-
данными темпами. Так, по данным 
ЦБ РФ, в 2024 году объём операций 
без добровольного согласия клиен-
тов финансовых организаций вырос 
на 74% по сравнению с 2023-м и превы-
сил 27 млрд рублей, — напомнил док-
тор технических наук, профессор 
МГТУ им. Н.Э. Баумана Пётр Ключарёв.

Внедрение систем с глубоким обу-
чением позволяет снизить количество 
успешных фишинговых атак на 93% 
и оптимизировать использование ра-
бочего времени сотрудников, отме-
тил руководитель блока «Цифровой 
бизнес» УК «Альфа-Капитал» Антон 
Граборов.

Популярность ботов обусловле-
на тем, что они дешевле обходятся 
хакерам. С их помощью злоумыш-
ленники администрируют сеть, со-
стоящую из тысяч ботов, которые 
успешно заменяют такое же число 
живых людей. Поэтому для защиты 
следует соблюдать базовые правила 
кибергигиены: не торопиться и пе-
репроверять информацию, а также 
не сообщать боту конфиденциаль-
ные данные, включая коды доступа 
и пароли к любым порталам, социаль-
ным сетям и банковским приложени-
ям, отметил директор по развитию 
центра мониторинга внешних циф-
ровых угроз Solar AURA ГК «Солар» 
Александр Вураско.

Дробление и наказание
Почему Елена Блиновская получила пять лет колонии

Елена Балаян, Юлия Бобрышова

Почти 600 млн рублей налоговой недо-
имки, конфискация нажитого вместе 

с супругом имущества на общую сумму 
около 2 млрд и пять лет колонии обще-
го режима — таков итог судебного про-
цесса по делу Елены Блиновской. От-
срочки от наказания тоже не будет, хотя 
в последнем слове блогер просила дать 
ей возможность вырастить троих мало-
летних детей. Блиновской зачтётся срок, 
проведённый под домашним арестом 
и в СИЗО, а значит, ей осталось провести 
в колонии около двух лет. Юристы на-
звали приговор суровым. По их мнению, 
он показывает, что государственные ор-
ганы намерены активно контролировать 
сферу крупных доходов самозанятых, ИП 
и юридических лиц, связанных с инфо-
продуктами.

Савёловский райсуд Москвы 3 мар-
та признал Елену Блиновскую вино-
вной в уклонении от уплаты налогов 
в особо крупном размере, отмывании 
денежных средств, неправомерном 
обороте средств платежей и пригово-
рил её к пяти годам колонии общего 
режима. Это всего на один год меньше 
срока, который запрашивал для Бли-
новской прокурор.

При этом от уголовного преследо-
вания по статье о неуплате налогов суд 
Блиновскую освободил в связи с исте-
чением срока давности. То есть фак-
тически пятилетний срок сложился 
по итогам двух преступлений, кото-
рые суд посчитал доказанными.

В этот срок суд постановил зачесть 
время, проведённое Блиновской под 
домашним арестом и в СИЗО. Один день 
в СИЗО будет учтён за полтора дня в ко-
лонии.

Блиновскую задержали 27 апреля 
2023 года при попытке уехать за границу, 
и она изначально была помещена под до-
машний арест. Однако в январе 2024-го 
по ходатайству следствия суд перевёл 
её в СИЗО в связи с нарушениями ус-
ловий более мягкой меры пресечения. 
Блиновская провела под обоими вида-
ми ареста в общей сложности два года 
три месяца. Из них девять месяцев до-
машнего ареста и полтора года в СИЗО.

На вопрос, сколько осталось сидеть 
Блиновской, её адвокат Наталия Саль-
никова пояснила, что в этой теме взаи-
мозачётов есть свои тонкости и их надо 
подсчитать. По расчётам «Известий», 
блогер проведёт в колонии общего ре-
жима не менее двух лет.

Помимо назначения пятилетне-
го срока суд взыскал с Блиновской 
587 млн рублей по иску прокуратуры — 
это та самая налоговая недоимка, кото-
рая осталась за ней после частичного 
погашения почти миллиардного дол-
га. И конфисковал в доход государства 

имущество блогера на сумму 650 млн, 
которое было арестовано в ходе пред-
варительного расследования.

Ранее в деле о банкротстве Блинов-
ской суд арестовал имущество, при-
надлежащее её мужу Алексею Блинов-
скому, на сумму около 1,4 млрд рублей. 
В том числе 66 земельных участков, 
зданий и других объектов недвижимо-
сти в Москве, Крыму, Адыгее, Ярослав-
ской и Костромской областях, деньги 
на банковских счетах, а также движи-
мое имущество и доли в юрлицах. Всё 
это имущество суд тоже постановил 
конфисковать.

Кроме того, суд назначил блогеру 
штраф 1 млн рублей с лишением права 
заниматься коммерческой деятельно-
стью сроком на четыре года. Эта мера 
вступит в силу после отбывания срока.

По версии следствия, Блиновская 
вместе с супругом создала схему дро-
бления своего масштабного бизне-
са по продаже «марафонов желаний» 
и распределяла прибыль по разным юр-
лицам и ИП. Каждое из них она перево-
дила на упрощённую систему налого-
обложения, что и позволило ей уйти 
от уплаты налогов на 918 млн рублей.

И 716 млн из этой суммы Блиновская 
легализовала при посредничестве сво-
его мужа Алексея Блиновского, счита-
ет обвинение.

— Кроме того, Блиновская приобрела 
доступ к электронному средству плате-
жей двух подконтрольных юридических 
лиц и без ведома их генеральных дирек-
торов осуществляла платежи по счетам 
данных организаций в целях легализа-
ции денежных средств, — заявили в СК.

По факту с учётом начисленных пе-
ней и штрафов долг блогера перед госу-
дарством превысил миллиард, но воз-
местить она смогла только часть этой 
суммы — около 300 млн рублей.

Ранее муж блогера полностью взял 
на себя вину в дроблении бизнеса су-
пруги, но суд не учёл это в качестве 
смягчающего обстоятельства при выне-
сении приговора Блиновской. Суд так-
же отказал ей в отсрочке от отбывания 
наказания, которую «королева марафо-
нов» просила ранее в своём последнем 
слове. У блогера трое малолетних де-
тей (младшая дочь родилась в 2020 году), 
и в преступлении она, с её слов, раская-
лась и даже написала явку с повинной.

— Я прошу даже в случае самого суро-
вого наказания не исключать возмож-
ности применения 82-й статьи — об от-
срочке, — говорила она в последнем 
слове. — Моя главная обязанность — 
быть матерью своим детям и занимать-
ся их воспитанием.

После оглашения приговора мно-
гочисленные журналисты окружили 
родителей Блиновской, пытаясь у них 
узнать, считают ли они приговор же-
стоким и кто будет воспитывать тро-
их несовершеннолетних детей блоге-
ра, пока она будет отбывать наказание.

— Человека просто растерзали, 
а вы как будто этого не понимаете, за-
даёте мне вопросы. Смешно даже, — 
в сердцах сказала мать блогера.

А отец Блиновской предложил адре-
совать вопрос о детях суду. После это-
го родители блогера постарались по-
быстрее скрыться от СМИ.

Адвокаты Блиновской во время пре-
ний сторон пытались убедить суд ис-
ключить из обвинения статью о легали-
зации доходов и не удовлетворять иск 
прокурора о конфискации имущества. 
Однако суд их просьб не учёл.

— Мы просили отсрочку, проси-
ли не избирать наказание, связанное 
с лишением свободы, поэтому, на наш 
взгляд, приговор, конечно, суровый, — 
отметила «Известиям» адвокат Блинов-
ской Наталия Сальникова. — По поводу 
обжалования решения нам нужно со-
гласовать нашу позицию с доверите-
лем. Думаю, тактика защиты станет по-
нятна на следующей неделе.

На вопрос о том, с кем останутся 
дети блогера, адвокат ответила: «Это 
семейный вопрос, они разберутся».

Пять лет лишения свободы — это су-
ровое наказание за подобные престу-
пления, полагает адвокат по уголов-
ным делам Татьяна Пашкевич. Особенно 
с учётом того, что Блиновская призна-
ла вину и частично возместила ущерб.

Общество

Дары породы
ИИ научили разделять богатые и бедные руды

Андрей Коршунов

В России разработали образец уста-
новки, которая распознаёт по-

лезные минералы в руде с помощью 
рентгеновских лучей и искусственного 
интеллекта. Оборудование анализиру-
ет породу на основе данных о внутрен-
ней структуре образцов. По словам 
разработчиков, точность анализа пре-
вышает 98%, а продуктивность — до не-
скольких десятков тонн в час в зави-
симости от специфики производства. 
Установка позволит обогащать широ-
кий спектр рудного сырья, в том чис-
ле благородные и редкоземельные ме-
таллы.

�� КАК ОБОГАЩАЮТ РУДУ  
С ПОМОЩЬЮ ИИ

Инженеры из Уральского государ-
ственного горного университета 
(УГГУ) разработали первую в стране 
установку для обогащения полезных 
ископаемых с помощью рентгенов-
ских лучей и искусственного интел-
лекта. Машина относится к классу 
XRT-сепараторов. Это оборудование 
предназначено для отделения ценных 
минералов от пустой породы на осно-
вании разницы в свойствах пропуска-
ния рентгеновских лучей.

Как объяснили специалисты, 
принцип работы сепаратора похож 
на процесс флюорографии живых 
организмов. Прибор просвечивает 
рентгеновским излучением куски ка-
менной породы, которые движутся 
по конвейеру, и по снимку определя-
ет, есть ли в них ценные компоненты. 
Анализ производится с помощью ал-
горитмов ИИ.

— Каждый минерал имеет свою уни-
кальную рентгеновскую «подпись». 
Она зависит от плотности породы 
и её химического состава. В нашем 
случае машинное зрение принимает 
решение о том, куда отсортировать 
материал — к концентратам или хво-
стам [пустой породе], с точностью бо-
лее 98%, — рассказал «Известиям» один 
из разработчиков, старший научный 
сотрудник научно-исследовательско-
го лабораторного центра УГГУ Игорь 
Власов.

Он отметил, что XRT-сепарацию 
применяют по всему миру, но до сих 
пор отечественные предприятия ис-
пользовали иностранное оборудо-
вание. При этом в разработке УГГУ, 
в отличие от аналогов, нейросеть од-
новременно изучает рисунок породы 
и измеряет глубину поглощения излу-
чения. Таким образом, решение при-
нимается не только на анализе оттен-

Проезд прикрыт
Таксисты просят изменить требования к путевым листам

27 млрд рублей
было выведено 
мошенниками у россиян 
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A — Причём сама справка 
об осмотрах может быть, 

но будет оформлена с нарушения-
ми сроков, — добавил он.

По всей России выявляют огром-
ное количество нарушений в оформ-
лении путевых листов у водителей 
такси, подтвердила председатель Об-
щественного совета по развитию так-
си Ирина Зарипова. С ней согласился 
и председатель союза пользователей 
платформ «Цифровой мир» Валерий 
Корнеев.

— Действующий федеральный за-
кон об организации перевозок пас-
сажиров и багажа легковым такси 
требует от водителей невозможно-
го — ежедневных технических и меди-
цинских осмотров, — сказал он. — Уди-
вительно, что из 170 тыс. работающих 
в Москве автомобилей такси за на-
рушения были привлечены к ответ-
ственности всего 11,4 тыс.

По словам эксперта, если прове-
ряющие стали бы верифицировать 
подписи и печати на путевых листах, 
которые были проставлены медра-
ботниками и техцентрами, то чис-
ло таксистов, привлечённых к ответ-
ственности, увеличилось бы в разы. 
Ведь справка о том, что всё пройде-
но, скорее всего, нарисована.

А президент Ассоциации содей-
ствия развитию таксомоторной от-
расли Михаил Михайлов заявил, что 
«закон прописан так, что пройти ос-
мотры можно только при условии, что 
техник и врач живут в одном подъез-
де с водителем».

Чтобы получить бумажную вер-
сию путевого листа, водителю нужно 
пройти медицинский осмотр у врача 
и отдать на диагностику автомобиль 
специалисту-технику, который смо-
жет оценить состояние маши-

ны. После этого таксист получает все 
необходимые печати и может присту-
пать к работе.

В таксопарках для ускорения про-
хождения медосмотров сейчас раз-
решается устанавливать аппарат для 
предрейсового контроля — он изме-
рит давление, температуру тела, 
проверит на алкогольное опьянение 
и отправит данные в медицинскую 
организацию. В случае успешного 
прохождения проверок таксист по-
лучит QR-код, который сможет пока-
зать при проверке сотрудникам Гос-
автоинспекции. Но такие гаджеты 
есть далеко не во всех парках.

Юлия Милославская отметила: во-
дители нередко сталкиваются с ситу-
ациями, когда медицинские учреж-
дения или станции технического 
обслуживания имеют ограниченные 
возможности — возникают очереди, 
что приводит к существенной поте-
ре времени. А в Общественном совете 
по развитию такси заявили, что рас-
полагать пункты осмотра необходимо 
в местах, которые водители посеща-
ют регулярно, в частности около кру-
глосуточных магазинов, предприятий 
общепита и на заправках.

Сами шофёры на условиях аноним-
ности рассказали «Известиям», что 
процедура для них стала формально-
стью и путевые листы они зачастую 
оформляют без прохождения надле-
жащих процедур.

— Для меня проще заплатить день-
ги за оформление путевого листа, чем 
искать место, в котором я пройду мед-
осмотр, а потом ехать в другое, на ко-
тором осмотрят мою машину, — рас-
сказал водитель такси Владислав.

Ещё один таксист — Сергей отме-
тил, что в выходные он часто работа-
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Тень учителя
Иноагентам запретят вести просветительскую деятельность

Яна Штурма, Алёна Нефёдова,  
Юлия Тимофеева

П равительство дало положитель-
ный отзыв на законопроект, за-

прещающий иностранным агентам 
осуществлять просветительскую и об-
разовательную деятельность в России. 
Нововведение коснётся преподавания 
как детям, так и лицам, достигшим со-
вершеннолетия. Кроме того, закон до-
полняется нормой о том, что действие 
лицензии юрлица на осуществление об-
разовательной деятельности прекраща-
ется при включении его в реестр ино-
агентов. При этом физлицам с таким 
статусом нельзя будет вести образова-
тельную деятельность в государствен-
ных и муниципальных учреждениях, 
а вот по поводу частных сейчас идёт 
дискуссия, сообщили авторы попра-
вок, добавив, что прорабатывают но-
вые ограничения для иноагентов. О том, 
как будут работать поправки, — в мате-
риале «Известий».

Иностранным агентам полностью 
запретят вести просветительскую де-
ятельность. Такой законопроект, вно-
сящий поправки в несколько ФЗ, под-
держало правительство (отзыв есть 
в распоряжении «Известий»).

Имеющим статус иностранных 
агентов в 2022 году уже запретили ра-
ботать на государственной и муници-
пальной службе, в органах внутренних 
дел. Кроме того, они не могут произво-
дить информационную продукцию для 
детей, а также осуществлять образова-
тельную и просветительскую деятель-
ность для них.

Новые ограничения разработа-
ла группа депутатов разных фракций 
для совершенствования регулирова-
ния деятельности иностранных аген-
тов в России, напомнил «Известиям» 
заместитель председателя правления 
Ассоциации юристов России Игорь Че-
репанов.

— Учитывая расширение деструк-
тивного влияния иностранных агентов 
на важнейшие институты российско-
го общества и увеличение финансиро-
вания их деятельности со стороны за-
падных стран, возникла необходимость 

урегулирования отдельных положений 
законодательства, — сказал он.

Изменения планируется внести 
в федеральный закон «О контроле над 
деятельностью лиц, находящихся под 
иностранным влиянием». В частности, 
появится запрет иноагентам-юрлицам 
вести просветительскую и образова-
тельную деятельность как для детей, 
так и для совершеннолетних.

— В отношении физлиц-иноагентов, 
работающих в сфере образования, со-
храняется прежний, более мягкий за-
прет: им нельзя вести педагогическую 
деятельность лишь в государственных 
и муниципальных образовательных ор-
ганизациях, — указал он.

Документ предполагает, что лицен-
зия на образовательную деятельность 
будет аннулирована, если лицо призна-
ют или ранее признали иноагентом. 
В случае принятия закон наложит огра-
ничения на иноагентов в плане прове-
дения лекций, семинаров, вебинаров 
и круглых столов, пояснил Игорь Че-
репанов.

— Проект также устанавливает пря-
мой запрет на включение имеющих та-
кой статус НКО в реестр социально ори-
ентированных организаций и оказание 
им поддержки со стороны муниципали-
тетов. В дополнение к уже действующе-
му запрету на получение любой помо-
щи от госорганов, — добавил эксперт.

Один из авторов законопроекта, 
член комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию коррупции Ан-
дрей Альшевских добавил, что, по его 
мнению, запрет на преподавание дол-
жен распространяться и на частные об-
разовательные учреждения.

— В этом законопроекте у нас пока 
идёт речь только о муниципальных 
и государственных, — сказал он. — Есть 
разные мнения на этот счёт, ведётся ак-
тивная дискуссия. Есть мнение, что та-
ким образом мы можем ввести запрет 
на профессию. Но я с этим не соглашусь, 
поскольку, как сказал президент, клей-
мо иноагента не на всю жизнь.

В законодательстве прописана про-
цедура снятия статуса иностранного 
агента, напомнил депутат. Андрей Аль-
шевских пояснил: если человек, препо-
дающий в госучреждении, получил та-
кой статус, он должен прекратить свою 
деятельность, пока не снимет его.

— У нас в законе прописаны механиз-
мы снятия статуса иностранного аген-
та. Поэтому никто не мешает устранить 
причины, по которым он был внесён 
в реестр, — отметил автор.

Кроме того, парламентарий не ис-
ключил, что к окончательному приня-
тию законопроекта пункт о запрете 
на преподавание в частных образо-
вательных организациях может поя-
виться.

Статус иноагента — это ответ на по-
пытки вмешиваться во внутренние 
дела России, подчеркнул политолог 
Дмитрий Еловский. В том числе вли-
ять на мнения и решения граждан в ин-
тересах других государств.

— Этот запрет на образовательную 
и просветительскую деятельность пря-
мо вытекает из этой логики, — сказал 
он. — Именно эта деятельность как раз 
один из главных каналов для распро-
странения недружественных нам нар-
ративов. Однако встаёт другой вопрос: 
хорошо, часть иноагентов системно ра-
ботают в интересах западных фондов 
и спецслужб, и подобные ужесточения 
логичны, но есть немало и тех, кто объ-
ективно попал в список из-за разовой 
ошибки. Поэтому вопрос их опасности 
и данного ужесточения дискуссионный.

Одна из главных претензий к стату-
су иноагента, по словам эксперта, непо-
нятность процедуры его снятия.

— Если человек признаёт ошиб-
ку, как он может снять с себя ста-
тус? — отметил он. — Какие формаль-
ные или неформальные действия ему 
нужно сделать, чтобы быть исключён-
ным из списка? Отсутствие прозрач-
ного механизма приводит к тому, что 
те люди, которые готовы были встать 
на путь исправления, не делают этого, 
так как не понимают, как это сделать.

Член комитета Госдумы по мало-
му и среднему предпринимательству 
Наталия Полуянова полагает, что за-
конопроект в первую очередь про от-
ветственность образовательной дея-
тельности.

— В отношении некоммерческих 
организаций, которые получают ста-
тус иноагента, мы даже предположить 
не можем, какую информацию они бу-
дут нести людям. Например, столько 
уже замечаний было о нарушениях 
маркировки, — сказала она. — Долж-
на быть и прозрачная финансовая от-
чётность в отношении как получаемых 
денежных средств, так и направления 
их трат. Это тоже принципиально важ-
но. То есть помимо той информации, 
которую они несут людям, ещё и от-
куда они получают информационную 
подпитку.

Запрет на образовательную и про-
светительскую деятельность для ино-
странных агентов — логичное продол-
жение уже действующих ограничений, 
согласилась управляющий партнёр 
аналитического агентства «ВМТ Кон-
салт» Екатерина Косарева. Она приве-
ла в пример Высшую школы экономики, 
где уже нет сотрудников, имевших та-
кой статус. Новый законопроект лишь 
формализует эти ограничения.

Общество

Дары породы
ИИ научили разделять богатые и бедные руды

Квадратные сантиметры

Дарья Русакова

Диетолог 

К аждый год во всём мире 4 марта от-
мечается День борьбы с ожирением. 

В последние десятилетия заболевание 
стало проблемой глобального харак-
тера. По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, с 1990 по 2022 год 
распространённость заболевания сре-
ди взрослых увеличилась более чем 
в два раза, а среди подростков — в че-
тыре. К 2025 году, по прогнозам учёных, 
каждый пятый взрослый в мире будет 
страдать ожирением.

Уровень этого заболевания в Рос-
сии сопоставим с мировым. Регистра 
пациентов с этим диагнозом в стра-
не нет, поэтому назвать точные циф-
ры сложно. Но, по словам министра 
здравоохранения Михаила Мураш-
ко, по состоянию на осень 2024 года 
в России проживали около 40 млн че-
ловек с ожирением.

Основные причины распростране-
ния заболевания — отсутствие режи-
ма питания и планирования рациона, 
увлечение фастфудом и алкоголем, 
доступность готовой еды, в которой 
содержится больше сахара и соли, 
чем если бы она была приготовлена 
самостоятельно, а также стресс, ког-
да человек начинает заедать непри-
ятные чувства и ощущения.

Также к болезни ведёт недоста-
точная физическая активность у де-
тей и взрослых. Во взрослом возрас-
те проблема зачастую усугубляется 
из-за сидячей работы и наличия хро-
нических заболеваний, ограничива-
ющих подвижность.

Предрасположенность к ожирению 
может быть и генетической. Если оба 
родителя страдают ожирением, то ве-
роятность того, что с этой проблемой 
столкнётся ребёнок, может дости-
гать 75%. Если же ожирением страда-
ет только один из родителей, то та-
кая вероятность составляет 20–50%. 
Кроме того, если будущая мама здо-
рова, но неправильно питается в пер-
вые недели беременности, а затем уже 
по привычке и на протяжении все-

го остального периода, это может не-
гативно сказаться на развитии плода 
и привести к этому заболеванию уже 
у ребёнка. Кстати, после его рождения 
культура питания в семье имеет не-
маловажное значение, ведь даже при 
наличии хорошей генетики у ребён-
ка может развиться ожирение, если 
семья питается неправильно. Чтобы 
избежать этого, не стоит поощрять 
детей сладостями, а такой подход рас-
пространён повсеместно. Конфеты 
всегда лучше заменять фруктами.

В основном ожирение возникает 
из-за гормональных нарушений, по-
вреждения разных участков голов-
ного мозга, отвечающих за пищевое 
поведение, или на фоне приёма неко-
торых препаратов. Например, при те-
рапии хронического гепатита B или 
ВИЧ-инфекции.

Сейчас в лечении ожирения пред-
почтение, как правило, отдают консер-
вативным методикам. К ним относят-
ся диетотерапия и фармакологическая 
коррекция. Снижение веса без вреда 
для здоровья возможно только на сба-
лансированном индивидуально подо-
бранном рационе — терапия направ-
лена на снижение 5–15% массы тела 
в течение трёх–шести месяцев.

Хирургические методы лечения (ба-
риатрические операции) применяются 
тогда, когда консервативная терапия 
неэффективна, и должны проводить-
ся по показаниям. Главные крите-
рии, при которых их проведение обя-
зательно, это индекс массы тела выше 
40 кг/м2 или наличие сахарного диабе-

та 2-го типа. Но такая терапия отно-
сится к дорогостоящим методам лече-
ния и в основном проводится за счёт 
средств пациента. Поэтому её назна-
чают нечасто. К тому же бариатриче-
ские операции имеют противопоказа-
ния. Перед их проведением пациента 
комплексно обследуют. Ограниче-
ниями к проведению хирургических 
вмешательств служат, например, яз-
венная болезнь желудка, некоторые 
патологии сердечно-сосудистой и ды-
хательной систем и перенесённые он-
кологические заболевания.

В конце 2024 года Минздрав разра-
ботал проект приказа, по которому 
предлагает внести изменения в стан-
дарт оказания медицинской помо-
щи детям при ожирении и проводить 
маленьким пациентам продольную 
резекцию желудка, гастрошунти-
рование и бандажирование желуд-
ка. На мой взгляд, в детском возрасте 
нет необходимости в хирургическом 
вмешательстве, поэтому я не сто-
ронник этой инициативы, если для 
её проведения нет показаний.

Для профилактики ожирения я ре-
комендую регулярно взвешивать-
ся, вести активный образ жизни, кон-
тролировать состав пищи, соблюдать 
баланс белков, жиров и углеводов 
в рационе, а также контролировать 
режим сна и отдыха.

Ожирение — это не только эстети-
ческий дефект, но и опасное заболе-
вание. Оно повышает риск развития 
сердечно-сосудистых заболеваний. 
Например, инфаркта миокарда или 
инсульта. Также ожирение может 
приводить к диабету 2-го типа, забо-
леваниям опорно-двигательного ап-
парата, бесплодию и некоторым онко-
логическим заболеваниям. Например, 
раку эндометрия (злокачественная 
опухоль, которая развивается из кле-
ток внутреннего слоя матки), молоч-
ной железы или толстой кишки.

МНЕНИЕ

« ЭТОТ ЗАПРЕТ 
НА ОБРАЗОВА-
ТЕЛЬНУЮ И ПРО-

СВЕТИТЕЛЬСКУЮ ДЕЯТЕЛЬ-
НОСТЬ ПРЯМО ВЫТЕКАЕТ 
ИЗ ЭТОЙ ЛОГИКИ. ИМЕН-
НО ЭТА ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КАК 
РАЗ ОДИН ИЗ ГЛАВНЫХ КА-
НАЛОВ ДЛЯ РАСПРОСТРА-
НЕНИЯ НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ 
НАМ НАРРАТИВОВ

ков чёрного и белого на рентгеновских 
снимках, как в большинстве подобных 
аппаратов, но и на основе внутренней 
геометрии образца.

�� ЧЕМ ОТЛИЧАЕТСЯ 
ПРОМЫШЛЕННЫЙ ВАРИАНТ 
УСТАНОВКИ

По словам специалиста, на данный мо-
мент разработанный лабораторный 
комплекс включает конвейерную лен-
ту шириной около метра, а сортиров-
ку породы производит роборука. Ей 
требуется время на захват и перенос 
образцов в соответствующие контей-
неры. Поэтому оборудование имеет 
невысокую продуктивность.

В промышленном варианте раз-
деление породы будет производить 
пневмосистема. Она представляет 
собой множество маленьких сопел, 
в которых концентрируется сжатый 
воздух. Открытие клапанов будет про-
изводиться с помощью искусственно-
го интеллекта. В нужный момент ме-
ханизмы начнут отстреливать пустую 
породу в сторону. Ширина конвейер-
ной ленты составит порядка 5 м. Рас-
чётная производительность такой 
установки — до нескольких десятков 
тонн породы в час.

— Технологическая эффективность 
XRT-метода доказана, в частности, для 
рудного сырья цветных, чёрных, бла-
городных, редкоземельных и драго-
ценных металлов. Результаты наших 
исследований также показали, что 
предложенный комплекс может раз-
делять большой спектр руд. Сейчас 
разработка на этапе цифрового обу-
чения, для чего создаётся объёмная 
база данных, в которой классифици-
рованы различные типы полезных ис-
копаемых, — сообщил Игорь Власов.

Он пояснил: в дальнейшем ней-
росеть будет сортировать образ-
цы по заданным критериям, кото-
рые учитывают условия конкретных 
производств. Предполагается, что 
для этого разработчики на этапе до-
обучения программы будут тесно вза-
имодействовать со специалистами 
предприятий.

— Искусственный интеллект пред-
лагает разнообразные возможности. 
В том числе с его помощью можно оп-
тимизировать производственные про-
цессы, отслеживая, например, пере-
мещение различных объектов. Также 
нейросети могут прогнозировать от-
казы оборудования, отслеживать ка-
чество продукции, контролировать 
соблюдение норм безопасности, — про-
комментировала «Известиям» руко-
водитель центра искусственного ин-
теллекта Сибирского федерального 
университета Анна Пятаева.

По её словам, делегирование этих 
функций искусственному интеллек-
ту даёт возможность предприятиям 
экономить на выполнении рутинных 
операций.

В свою очередь, старший научный 
сотрудник группы «Дизайн новых ма-
териалов» института AIRI Алексей 
Коровин отметил, что перспективы 
внедрения алгоритмов ИИ могут ох-
ватить большинство звеньев произ-
водственных цепочек. В том числе 
в сфере добычи полезных ископае-
мых эти инструменты находят приме-
нение в геологоразведке — и в сфере 
автоматизации добычи, и в обогаще-
нии руды. При этом не менее важный 
аспект — применение алгоритмов ис-
кусственного интеллекта для разра-
ботки новых материалов и процессов, 
которые получают как из самих полез-
ных ископаемых, так и из сопутствую-
щих продуктов.

— Само понятие искусственного ин-
теллекта трактуют широко, — отметил 
Дмитрий Подкаменный, директор ма-
шиностроительной компании, кото-
рая обслуживает горнодобывающие 
предприятия. — При этом нужно иметь 
в виду, что эти алгоритмы по своей 
сути стохастические, то есть осно-
ванные на случайной выборке данных.

Поэтому при внедрении таких ин-
струментов следует закладывать ве-
роятность ошибок и, следовательно, 
заранее распределять ответствен-
ность за возможные последствия 
и создавать механизмы компенсации 
оплошностей искусственного интел-
лекта, заключил эксперт.
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ет по ночам, а круглосуточные пун-
кты осмотра находятся далеко от его 
места жительства, поэтому он впол-
не осознанно идёт на нарушение за-
кона, покупая справки о прохожде-
нии всех процедур.

Ситуация усугубляется и тем, что 
в такси работает большое число са-
мозанятых, обратили внимание экс-
перты.

— Чтобы самозанятому води-
телю такси пройти медицинский 
осмотр, необходимо заключить 
договор с мед учреждением или ор-
ганизацией, которая имеет разреше-
ние на проведение таких осмотров, 
и ежедневно приезжать на процеду-
ру, что значительно усложняет полу-
чение этой документации, — расска-
зала Ирина Зарипова.

Согласно реестру Минтранса 
ФГИС «Такси», на начало февраля там 
числились почти 94,7 тыс. самозаня-
тых перевозчиков.

Валерий Корнеев рассказал, что 
в условиях отсутствия массово до-
ступной инфраструктуры для про-
ведения мед- и техосмотров води-
тели легкового такси и вовсе могут 
их не проходить, а документ об этом 
будет.

— Они получают пачку уже пропе-
чатанных путевых листов с отмет-
ками об осмотрах на неделю или 
даже месяц вперёд, — рассказал он. — 
А для непарковых водителей таких 
объявлений о продаже путевых ли-
стов с отметками в интернете сотни. 
И цены там от 50 до 100 рублей в день.

Эксперт заявил: ни в одной стра-
не мира таких требований по оформ-
лению путевых листов нет, и при 
отмене этих «явно избыточных тре-
бований» никаких негативных по-

следствий для безопасности пасса-
жиров и водителей не будет.

— Их отмена представляется наи-
более целесообразной. И если прямо 
сейчас мы их отменим, то хуже с без-
опасностью точно не станет, так как 
проверки проходит крайне незначи-
тельный процент водителей. Мак-
симум 5%, — сказал Валерий Корне-
ев. — Инфраструктуры для полного 
обеспечения требований по меди-
цинскому и техосмотру в стране нет.

Спартак Заболотский отметил, 
что сегодня бизнес-модель таксо-
парка стала убыточной из-за увели-
чившихся расходов по различным 
статьям.

— Лизинговые платежи за послед-
нее время выросли почти вдвое, — 
пояснил он. — Растут налоговая на-
грузка, штрафы. Машина, которая 
стоит на штрафстоянке, не зараба-
тывает, упущенная прибыль покры-
вается за счёт других автомобилей, 
из-за этих факторов растут цены 
на проезд.

В сентябре 2024 года Минтранс 
вынес на общественное обсуждение 
проект приказа ведомства, направ-
ленный на упрощение процедуры 
предрейсового технического осмо-
тра. Согласно ему, водители, прошед-
шие специальное обучение, смогут 
самостоятельно проводить пред-

рейсовый технический осмотр сво-
их автомобилей.

Ирина Зарипова назвала поправки 
своевременным решением с учётом 
того, что современные автомобили 
оснащены системами диагностики, 
оперативно выявляющими неисправ-
ности.

Согласно приложению к проекту 
Минтранса, технический контроль 
возможно будет осуществлять с ис-
пользованием субъективной диагно-
стики, выполняемой при помощи ор-
ганов чувств без средств измерения. 
Среди разрешённых методов диа-
гностики — визуальный осмотр уз-
лов и агрегатов, тактильный анализ, 
в частности свободный ход педалей 
и руля, анализ шумов и проверка на-
личия неприятных запахов. При помо-
щи такой проверки водитель сможет 
выявить основные проблемы с двига-
телем, тормозной системой, рулевым 
управлением и топливной системой.

Срок вступления в силу закона 
обозначен 1 марта 2025 года, однако 
пока проект находится на стадии под-
готовки заключения об оценке регу-
лирующего воздействия, далее он бу-
дет передан в Минюст.

«Принятие проекта приказа при-
ведёт к снижению затрат субъек-
тов транспортной деятельности 
и физических лиц на организацию 
и проведение технического контро-
ля эксплуатируемых транспортных 
средств», — говорилось в пояснитель-
ной записке.

«Известия» направили запрос 
в ведомство с просьбой сообщить 
о судьбе документа, а также о том, 
какие ещё меры готовятся для реше-
ния проблемы с оформлением путе-
вых листов.
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Продуктовые без опасности
A Редакция направила запрос 

в торговую сеть и в аппарат 
Дениса Мантурова.

В январе Россельхознадзор уже отча
сти проверял документы торговой сети. 
Например, служба обнаружила нару
шения с помощью системы прослежи
вания животноводческой продукции 
«Меркурий». Оказалось, что в Ростов
ской области часть товаров в 60 магази
нах сети продавалась без необходимых 
сопроводительных документов, кото
рые подтверждают безопасность и ка
чество продукции. Об этом регулятор 
сообщил на своём сайте. Но наказать 
«Светофор» служба тогда не смогла — 
такой вид контроля предусматривает 
лишь выдачу предостережения.

Также зимой «Светофор» пережил 
масштабные внеплановые выездные 
проверки Роспотребнадзора, они прош
ли в 45 регионах с 10 по 31 января. Под 
надзор попало почти 1,5 тыс. магазинов, 
в них служба отобрала 8,1 тыс. проб. Гру
бые нарушения обязательных требо
ваний эксперты нашли в каждой пя
той пробе молочной продукции почти 
из 3,5 тыс. исследованных, в каждой 
пятой из 860 проб мясной продукции, 
в каждой шестой из 246 проб консер
вов, в каждой четвёртой пробе птицы 
из 167 исследованных. В итоге по суду 
приостановили работу 76 магазинов.

Выездная проверка позволяет ком
плексно изучить продукцию и дея
тельность производителя, пояснил 
«Известиям» глава «Общественной по
требительской инициативы» Олег Пав
лов. Именно такой контроль позволит 
Россельхознадзору привлечь наруши
телей к административной ответствен
ности. Это коснётся тех изготовителей 
и поставщиков, которые выпустили 
и продают товары с нарушением обя
зательных требований.

— В таком случае могут последо
вать серьёзные санкции: штрафы — 
до 1 млн рублей с конфискацией не
безопасной продукции, приостановка 
деятельности — до 90 суток. Конкрет
ное наказание будет зависеть от состава 
правонарушения. Также Россельхознад

зор может аннулировать производите
лям документы, которые подтвержда
ют безопасность и качество продукции, 
то есть декларации о соответствии. 
На практике это значит, что ни «Свето
фор», ни другие торговые сети просто 
не смогут продавать такие продукты, — 
заметил он.

При этом Олег Павлов напомнил: 
контроль качества и безопасности об
работанной, то есть уже готовой к упо
треблению продукции, относится к ве
дению Роспотребнадзора.

Регуляторы неслучайно пришли 
с контрольными мероприятиями имен
но к этому ритейлеру. Практически весь 
2024 год депутат Сергей Лисовский об
ращался в правительство с просьбой 
провести проверки. Парламентарий от
стаивал интересы поставщиков и про
изводителей: они массово жаловались 
на компанию, которая грубо нарушала 
закон о торговле, диктуя партнёрам не
выгодные условия работы.

Например, розничная сеть не заклю
чала напрямую с производителями до
говоры поставок, контракты оформля
ли на логистические центры. Они, в свою 
очередь, навязывали поставщикам ус
ловия работы под предлогом того, что 
на них не распространяется профиль

ный закон. На практике торговая сеть 
возвращала партнёрам товары с истек
шим сроком годности и многое другое. 
Именно такой подход обернулся доста
точно серь ёзными нарушениями в рабо
те сети, сказал Сергей Лисовский «Из
вестиям».

— С одной стороны, логично, что по
сле найденных Роспотребнадзором на
рушений регуляторы проверят и постав
щиков товаров. Но нужно понимать, что 
торговая сеть подталкивает некоторых 
производителей изготавливать фальси
фикат: например, пачка сливочного мас
ла стоит при закупке 100 рублей, а «Све
тофор» настаивает на 80 рублях, что 
возможно сделать, только подделывая 
товары, — сказал он. — По моему мнению, 

виновата торговая сеть, которая стре
мится закупать продукцию по самым 
низким ценам, производители лишь го
товы идти у неё на поводу.

Добросовестные производители 
всегда следят за качеством выпускае
мого товара, придерживаясь строгих 
многоуровневых систем контроля ка
чества, которые включают в себя ана
лиз на этапе приёмки сырья, лаборатор
ные исследования готовой продукции, 
а также исследования на этапе транс
портировки товаров в сеть, рассказал 
«Известиям» зампред правления ассо
циации «Руспродсоюз» Дмитрий Леонов.

На многих современных предприя
тиях внедрена система контроля ка
чества и безопасности продукции, 
разработанная по международным 
стандартам, подчеркнул он. Поэто
му наличие некачественной продук
ции на полке далеко не всегда говорит 
о вине поставщика. Здесь необходимо 
понимать, на каком этапе произошёл 
сбой, как контролировали качество про
дукции после приёмки товара в распре
делительном центре, во время транс
портировки от него до торговой точки 
и непосредственно в самом магазине, 
резюмировал эксперт.

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Ц веты к 8 Марта за год подорожа-
ли на 18%, подсчитали аналитики. 

В этом году букет обойдётся в среднем 
по стране в 4 тыс. рублей, а в Москве бу-
дет стоить около 5 тыс. Колебания кур-
са доллара не сказались на стоимости — 
из-за ажиотажного спроса продавцы 
не снизят цены. Уже к началу месяца 
количество заказов на букеты вырос-
ло практически на треть. При этом от-
ечественные цветы составляют лишь 
20% рынка, в основном это розы и тюль-
паны. В этом году популярны также ор-
хидеи, гортензии и луковичные растения, 
которые будут распускаться постепен-
но, рассказали «Известиям» продавцы. 
Цветы могут стать причиной аллергии, 
поэтому лучше выбирать те, у которых 
нет слишком сильного аромата, напом-
нили врачи.

Букет к 8 Марта обойдётся в 4 тыс. 
рублей в среднем по стране, это на 18% 
дороже, чем в прошлом году, следует 
из имеющихся у «Известий» данных 
аналитического центра «Чек Индекс» 
компании «Платформа ОФД». Средняя 
цена букета оказалась чуть выше в сто
лице, где она составила около 5 тыс. 
А при покупках онлайн цветы обхо
дятся на 40–70% дороже.

Заметнее всего за год подорожали 
лилии — на 39%, хризантемы — на 31%, 
тюльпаны — на 25%.

— В марте цены и спрос на цветы 
традиционно достигают своих макси
мальных значений. Исходя из статисти
ки прошлых лет количество покупок 
цветочных букетов в марте превыша
ет февральские в 20–25 раз, — отмети
ли аналитики.

Кроме того, на 8 Марта смещается 
часть спроса, приходившегося на День 
всех влюблённых, что дополнительно 
создаёт рост интереса покупателей и ве
дёт к увеличению продаж цветов как 
в штучном, так и в денежном выраже
нии, добавили они.

— Основным игроком на рынке цветов 
остаётся несетевая розница. Однако всё 
больше небольших магазинов внедряет 

онлайнпродажи, где уже популярными 
стали массовые закупки для корпора
тивных нужд, для школ и других задач 
по подаркам, — подчеркнули аналитики.

Продажи и предзаказы букетов перед 
8 Марта выросли уже на 30% относитель
но начала февраля, следует из данных 
«Авито». Средняя цена там увеличилась 
на 10% и составила 1,7 тыс. рублей.

— Перед праздниками традицион
но наблюдается рост цен на цветы: это 
связано с повышенным спросом и до
полнительными затратами продавцов — 
на аренду дополнительных складских 
мест и логистику. Однако после празд

ничного ажиотажа цены обычно возвра
щаются на стабильный уровень, — под
черкнули там.

Продажи букетов к 8 Марта растут 
до 30 раз относительно средних показа
телей в течение года, добавили в пресс
службе «Яндекс Маркета».

Основная часть цветочной продук
ции и посадочного материала поступает 
на отечественный рынок изза границы, 
что напрямую влияет на формирование 
конечной стоимости для потребителей, 
отметили в «Чек Индексе».

Доля российских цветов на отече
ственном рынке составляет около 20%, 
а всё остальное приходится на импорт, 
оценивают в Национальной ассоциа
ции цветоводов. Основными постав
щиками исполнительный директор ас
социации Виктория Крылова назвала 
Эквадор и Кению.

— Они везут цветы в Россию как на
прямую, так и через другие страны, — 
сказала она «Известиям».

Поставки цветов изза границы на
лажены, перебоев с получением заказов 
нет, заверила основатель проекта Enso 
Flowers Анастасия Новоженина.

Колебания курса доллара не окажут 
значительного влияния на цену цветов 
для конечного потребителя, считает 
Виктория Крылова.

— 8 Марта — лучшее время для цве
точного бизнеса. Если комуто и удаст
ся закупиться цветами по дешёвке, 
есть вероятность, что курсовая раз
ница станет приятным бонусом в кар

мане владельца цветочного магазина, — 
полагает она.

Как правило, сами продавцы узна
ют конечную стоимость цветов толь
ко в момент получения заказанных ра
нее, пояснила Анастасия Новоженина.

Тем не менее средняя стоимость бу
кетов из отдельных видов цветов всё же 
снизилась: пионы за последние десять 
дней по сравнению с началом февраля 
стали дешевле на 16%, а ирисы — на 14%, 
следует из данных «Авито».

В России наиболее крупные произ
водители цветов сфокусированы на вы
ращивании роз, рассказала Виктория 
Крылова.

— На этот цветок приходится более 
50% общего потребления в стране, — 
отметила она. — В последние несколь
ко лет мы говорили о практически 
полном импортозамещении россий
скими производителями тюльпана. 
Этот цветок стал лучше и качествен
нее зарубежных аналогов. Однако сей
час мы не до конца знаем, каким будет 
российский тюльпан, так как, по неко
торым данным, сейчас наблюдаются 
проблемы с поставками луковиц.

Торговая сеть «Светофор» представлена в России двумя брендами — не
посредственно «Светофором» и «Маяком», под этими вывесками функ
ционирует 2,2 тыс. магазинов, их обеспечивает более чем 100 логисти
ческих центров. Согласно рейтингу компании «Infoline Аналитика», 
за девять месяцев 2024 года выручка ритейлера составила 286,3 млрд руб
лей (–2,2% к аналогичному периоду 2023го). Организация занимает пя
тую позицию в списке крупнейших ритейлеров в стране после X5 Group, 
«Магнита», сети «Красное & Белое» и «Ленты».
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Тюльпан или пропал
Букет к 8 Марта обойдётся в 4 тыс. рублей

Деловые виды
Россия и Ливан готовятся усилить бизнесконтакты

Альберт Калашян

Россия и Ливан могут активизиро-
вать торгово-экономическое парт-

нёрство. РФ ожидает назначения 
ливанского сопредседателя межправ-
комиссии (МПК), её работа была пре-
рвана из-за череды кризисов, с которы-
ми столкнулась республика. После этого 
начнётся проработка сроков нового за-
седания. Об этом «Известиям» сообщил 
посол РФ в Ливане Александр Рудаков. 
По его словам, стороны обсудят меры 
по стимуляции бизнеса и обновлению 
договорной базы. По данным ливанско-
го источника, Бейрут хочет наряду с за-
падными странами привлечь Россию 
к восстановлению страны. Сейчас поло-
жение дел в республике остаётся непро-
стым. Дипломат назвал напряжённой 
ситуацию на ливано-сирийской грани-
це, обстановку в этой зоне ухудшают из-
раильские авиаудары.

�� В ЧЁМ СОТРУДНИЧАЮТ 
РОССИЯ И ЛИВАН

Сегодня, когда в республике наметились 
первые признаки нормализации, Россия 
и Ливан вновь возвращаются к вопро
сам активизации торговоэкономиче
ского партнёрства. Об этом «Известиям» 
рассказал российской посол в стране 
Александр Рудаков.

— Ожидаем назначения нового 
председателя ливанской части МПК. 
В дальнейшем будем работать по сро
кам проведения очередного заседания 
МПК, — сообщил дипломат.

Посол добавил: во время заседания 
будет тщательно изучен и утверждён 
набор необходимых актуализирован
ных мер по развитию российсколи
ванских деловых связей, включая со
вершенствование соответствующей 
договорноправовой базы.

Последняя встреча межправитель
ственной комиссии, как подчеркнул 
дипломат, состоялась в 2018 году в Бей
руте. Тогда страны закрепили на бу
маге конкретные шаги по развитию 
двусторонних деловых связей, одна
ко реализация этих планов оказалась 
под угрозой изза череды кризисов.

— Вспыхнувшие в Ливане в 2019 году 
массовые протесты, отставка прави
тельства, финансовый кризис, распро
странение коронавирусной инфекции 
и череда других кризисных явлений, 
включая военные действия на терри
тории республики и в регионе Ближне
го Востока, привели к существенному 
замедлению динамики двусторонне
го взаимодействия, — отметил Алек
сандр Рудаков.

При этом российская сторона 
не прекращала искать варианты для 
взаимодействия.

— Несмотря на спад активности биз
нескругов, посольство продолжа
ло поиск возможностей в интересах 
подключения российских компаний 
к реализации коммерческих проектов 
в Ливане. Мы оставались открытыми 
к предложениям со стороны местно
го делового сообщества, — рассказал 
посол России.

�� ЧЕМ РФ МОЖЕТ БЫТЬ 
ПОЛЕЗНА ЛИВАНУ

Сопредседателем межправкомиссии 
с российской стороны назначен ру
ководитель Федерального агентства 
по техническому регулированию и ме
трологии Антон Шалаев. С учётом того 
что ранее сопредседателем МПК от Ли
вана был министр экономики и тор
говли Амин Салам, можно предполо
жить, что экономическая повестка 
комиссии тесно связана с энергети
кой. Ливан, сталкивающийся с дефи
цитом энергоресурсов, заинтересован 
в сотрудничестве с Россией как круп
ным поставщиком нефти и газа, а так
же в развитии совместных проектов 
в сфере электроэнергетики.

В стране ощущается острая нехватка 
топлива и электроэнергии, а российские 
компании имеют успешный опыт ра
боты в этой сфере. Кроме того, продук
ция РФ — от зерна до медицинских пре
паратов — традиционно востребована 
в Ливане, что открывает дополнитель
ные возможности для роста экспорта.

Парламентский ливанский источ
ник отметил в беседе с «Известиями», 
что Ливан хочет наряду с американ
скими и в целом западными странами 
привлечь Россию к восстановлению 
республики.

�� ОБСТАНОВКА В РЕСПУБЛИКЕ

Однако Ливан ещё не преодолел все 
кризисные явления. Израиль продол
жает нарушать условия перемирия, 
сохраняя войска на пяти позициях 
на территории республики. Кроме того, 
столкновения вспыхнули и на восто
ке Ливана на границе с Сирией. После 
смены власти в САР в декабре 2024 года 
у ливанцев появились опасения отно
сительно курса нового руководства 
в Дамаске. Однако, как отметил рос
сийский посол, эти страхи оказались 
беспочвенными.

— Обе стороны конструктивно пооб
щались на уровне первых лиц и дого
ворились уважать суверенитет и тер
риториальную целостность обоих 
государствсоседей, — заявил Алек
сандр Рудаков.

Взаимопонимание позволило вы
строить координацию на ключевых 
пограничных пунктах, включая нахо
дящийся на главной автомагистрали 
между Бейрутом и Дамаском переход 
«Маснаа», где удалось наладить взаи
модействие погранслужб. Это зна
чительно упростило передвижение 
людей и грузов, а также снизило на
пряжённость в приграничных районах.

Тем не менее в северовосточной ча
сти Ливана попрежнему сохраняется 
напряжение.

— Там, где контроль местных властей 
всегда был невысоким и где традици
онно фиксировались случаи контра
банды, ситуация попрежнему напря
жённая. Именно в этой зоне то и дело 
вспыхивают столкновения между чле
нами различных заинтересованных 
групп из числа местных кланов и кри
минальных структур, — отметил рос
сийский дипломат.

Дополнительно обстановка деста
билизируется спорадическими авиа
ударами Израиля «под предлогом 
противодействия якобы продолжаю
щемуся нелегальному завозу оружия 
в Ливан с территории Сирии», добавил 
Александр Рудаков.

Посол подчеркнул: новое прави
тельство Ливана во главе с премьер
министром Навафом Саламом обозна
чило одной из своих основных задач 
восстановление контроля государства 
над всей территорией республики. Это, 
по мнению дипломата, может стать за
логом стабилизации в том числе на ли
ваносирийской границе.

Ливанский бригадный генерал в от
ставке Джордж Надер в беседе с «Изве
стиями» пояснил, что напряжённость 
на границе Ливана и Сирии вызва
на несколькими факторами. Одним 
из ключевых стало отсутствие офи
циальной демаркации границы, осо
бенно на восточном участке, который 
остаётся спорным. Это создаёт почву 
для инцидентов, усугубляемых исто
рически сложившимися связями насе
ления по обе стороны линии.

— В этой зоне на сирийской терри
тории существуют деревни, которые 
управлялись «Хезболлой» и бывшим 
правительством САР, в этих деревнях 
проживают ливанцы. Новое сирийское 
правительство занимает враждебную 
позицию по отношению к «Хезболле». 
Начались столкновения, и жители этих 
деревень бежали вглубь Ливана, — от
метил Джордж Надер.

Ещё одним фактором дестабили
зации, по словам эксперта, считает
ся контрабанда, активно ведущаяся 
в обоих направлениях. В этот про
цесс вовлечены не только одиночные 
контрабандисты, но и организован
ные преступные группировки, что 
повышает уровень насилия на грани
це. В ответ на обострение ливанская 
армия решила вмешаться и взять си
туацию под контроль силовым ме
тодом.

Однако главная проблема заклю
чается в отсутствии в Сирии офици
ального военного органа, с которым 
можно было бы координировать дей
ствия по обеспечению безопасности. 
Несмотря на формирование так назы
ваемых сил общей безопасности, соз
данных «Хайят Тахрир ашШамом» 
(организация признана в России тер
рористической и запрещена) и други
ми вооружёнными группировками, эта 
структура не обладает необходимой 
организационной целостностью, от
метил Джордж Надер.

Маловероятно, что без преодоле
ния этих кризисных явлений Ливану 
удастся выйти на траекторию разви
тия, поскольку инвесторы не захотят 
рисковать своими средствами. К при
меру, в январе миллиардер из Дубая 
Халаф альХабтур заявил об отмене 
всех запланированных инвестиций 
в Ливан изза продолжающейся не
стабильности в стране.

« В ЛИВАНЕ 
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Венец фильму
«Анора» с Юрой Борисовым — лучшая картина на «Оскаре»

Сергей Сычёв, Сергей Уваров, 
Валерия Чуб

П ять «Оскаров» фильму «Анора»: 
за лучший фильм, лучшую режис-

суру, лучшую женскую роль (Майки Мэ-
дисон), лучший оригинальный сценарий 
и лучший монтаж. Юра Борисов и Марк 
Эйдельштейн поднялись на самую пре-
стижную сцену в мире кино — получали 
финальную награду вместе с командой 
фильма. Этот «Оскар» был одним из са-
мых предсказуемых, почти во всём со-
впал с прогнозами, и в нём и речи не было 
про внутренние политические процессы 
в США. «Известия» посмотрели церемо-
нию и суммируют впечатления.

Первой номинацией церемонии пре-
мии «Оскар» в ночь на 3 марта по Мо-
скве была «Лучшая мужская роль второ-
го плана», самая важная для российских 
синефилов, потому что именно там 
за золотую статуэтку боролся Юра 
Борисов. Все к тому моменту уже зна-
ли, что «Оскар» получит Киран Калкин 
за «Настоящую боль», потому что тот 
уже был награждён неделю назад Гиль-
дией киноактёров, а их приз обычно 
совпадает с оскаровским. И когда был 
объявлен победителем всё же Калкин, 
российская аудитория в соцсетях выра-
зила такую поддержку Борисову, какая 
бывает не в каждом футбольном матче. 
Ведь чтобы болеть за артиста, люди спе-
циально в три часа утра искали, где мож-
но смотреть «Оскар», так как ABC в Рос-
сии официально недоступен. Калкин, 
получая приз, кстати, и учинил первый 
скандал «Оскара»: в благодарственной 
речи не упомянул своего брата Мако-
лея, с которым вместе играл в фильме 
«Один дома».

— Это заслуга автора сценария в пер-
вую очередь, — заявил «Известиям» ре-
жиссёр и сценарист Антон Маслов. — 

Очень круто выписан характер, который 
толкает артиста. Но при всём обаянии 
Кирана для меня всё равно победил Юра. 
Это наш новый Бодров. С открытой ду-
шой и той самой улыбкой.

Из шести номинаций «Аноры» роль 
второго плана была единственной, где 
фильм ничего не получил. Ре жиссёр 
картины Шон Бэйкер не успевал вы-
ходить на сцену, он получал и «Луч-
ший монтаж», и «Лучший оригиналь-
ный сценарий», и «Лучшую режиссуру». 
Принимая последнюю награду, он, 
кстати, слегка пнул стриминги, произ-
неся речь о важности кинотеатрально-
го просмотра, а в связи с этим и о важ-
ности того, чтобы выпускать картины 
в кино, даже если они сделаны онлайн-
платформами. За режиссуру «Оскар» 
вручал Квентин Тарантино, и, обраща-
ясь к нему, Шон Бэйкер сказал: «Если 
бы ты не позвал Майки Мэдисон сни-
маться (в “Однажды в... Голливуде”. — 
«Известия»), не было бы “Аноры”».

А через несколько минут Майки сама 
вышла за «Оскаром» — за лучшую жен-

скую роль, причём она обошла всеоб-
щую любимицу и фаворитку Деми Мур. 
Когда же был объявлен «Оскар» за луч-
ший фильм, команда «Аноры» вышла 
на сцену, и Юра Борисов с Марком Эй-
дельштейном и Дарьей Екамасовой сто-
яли и радовались, кажется, больше всех, 
и зал аплодировал им стоя.

— Я жутко рад за «Анору», — заявил 
«Известиям» после премии сценарист 
Андрей Золотарёв, без которого «Ано-
ры», кстати, тоже могло бы и не быть. 
Ведь он написал сценарий фильма «Сто 
лет тому вперёд», где Борисов познако-
мился с Эйдельштейном и после посо-
ветовал юношу Бэйкеру. — Мне кажется, 
они собрали всё, что могли собрать. Это 
очень классно. И мне жаль, что Юра Бо-
рисов не получил этот «Оскар», но факт, 
что он там был. Мне кажется, он искрен-
не радовался вместе со всеми. Ну понят-
но, что для нас он всё равно лучший!

Грандиозный провал на «Оскаре» 
у «Эмилии Перес» — одного из главных 
фильмов прошедшего сезона, фавори-
та Каннского кинофестиваля, победи-

теля «Золотого глобуса» и обладателя 
наибольшего количества номинаций 
на «Оскар» в этом году. Из 13 мишеней 
«Эмилия Перес» попала только в две — 
«Лучшая песня» и «Лучшая женская роль 
второго плана», хотя сказать, что у Зои 
Салданы (или, как сейчас более точно 
начинают говорить, Салданьи) второй 
план — это странно, потому что мы смо-
трим на происходящее в фильме её гла-
зами. Салдана в своей речи демонстра-
тивно благодарила режиссёра Жака 
Одиара и игнорировала Карлу Софию 
Гаскон, от которой после её высказы-
ваний в соцсетях и интервью команда 
фильма отреклась уже не однажды.

Впрочем, среди фаворитов не толь-
ко «Эмилия Перес» осталась с краю. «Боб 
Дилан: Никому не известный» (восемь 
номинаций) и «Носферату» (четыре но-
минации) не получили вообще ни одно-
го «Оскара», без наград остался и «Уче-
ник» про Дональда Трампа. Зато первую 
статуэтку в истории получила картина 
из Латвии. Анимационный полный метр 
«Поток», экспериментальная картина 
о животных, снятая без слов и практиче-
ски за копейки, обошла и «Головоломку 
2», и «Дикого робота», хотя далеко не все 
голосующие были её поклонниками.

Член Американской киноакадемии 
и неоднократный номинант «Оскара» 
Константин Бронзит, например, от-
метил в беседе с «Известиями», что 
в картине немало недостатков, причём 
не только режиссёрских.

Что такое душа? Почему человек 
ревнует? Что мы видим во снах? Ли-
нейка научно-популярных фильмов 
«НМГ ДОК» представит авторитетных 
спикеров и их исследования по этим 
вопросам. 3 марта московскому киноз-
рителю показали на большом экране 
первые серии ленты «Где живёт лю-
бовь?». Согласно исследованию авто-
ров проекта, нами командуют хитрые 
эволюционные программы, контроли-
ровать которые практически невоз-
можно. Генетический код, нейронные 
сигналы, гормональный бунт толка-
ют нас на поиски любовных приключе-
ний. Фильм раскроет все тайны самого 
главного чувства на планете.

— Спасибо за доверие «НМГ ДОК», ру-
ководство которого предложило с на-
учной точки зрения взглянуть на по-
нятие, которое считается эфемерным, 
неконкретным, романтическим, — ска-
зал «Известиям» режиссёр фильма Дми-
трий Сапун. — К понятию, лежащему 
в эмоциональной области, мы подош-
ли рационально. Мы сделали огромное 
количество открытий для себя.

Например, отмечает Сапун, есть вы-
ражения «любовь живёт три года» или 
«два сапога — пара». В фильме объясня-
ется, что у них есть научное объясне-
ние. Что мы знаем о поцелуе? Мы при-
выкли считать, что это выражение 
любви. А оказывается, что это взаим-
ная вакцинация. А вот, например, яйце-
клетка в период овуляции пахнет лан-
дышами. И этому тоже есть логичное 
объяснение, о котором рассказывает-
ся в картине.

Фильм поднимает ещё один серьёз-
ный вопрос. Несмотря на достижения 
науки и техники, человечество постиг-
ла эпидемия одиночества. Каждый чет-
вёртый сегодня испытывает недоста-
ток любви. Люди тратят миллиарды 
на мастер-классы и психологов, что-

бы решить эту проблему. Но под вы-
веской «марафон любви» чаще всего 
скрываются инфоцыгане.

«НМГ ДОК» бросает вызов всем псев-
догуру и представляет уникальный на-
учно-популярный документальный 
фильм, где собраны все самые послед-
ние научные исследования и исчерпы-
вающие ответы на вечные вопросы: 
что такое любовь, как она рождается, 
какие органы отвечают за это состоя-
ние, его развитие или затухание. Так-
же создатели постараются разгадать, 
почему любовь проходит и какие физи-
ологические процессы на это влияют.

Эксперты, участвующие в проекте 
«НМГ ДОК», среди которых физики, хи-
мики, нейрофизиологи, антропологи, 
психологи, ответят на непростые во-
просы.

— Основная задача, которую мы пе-
ред собой ставили, — привлечь к созда-
нию фильма не просто специалистов, 
а звёзд от науки, — говорит Дмитрий 
Сапун. — Некоторых спикеров при-
шлось ждать несколько месяцев, по-
тому что хотели видеть их и только их.

Что такое «бабочки в животе» и как 
они туда попадают? Есть ли таблетки 
от любовной лихорадки, когда чело-
век ощущает себя в буквальном смыс-
ле на грани безумия? Психолог Татьяна 
Мужицкая разберёт, что для человека 
важнее в самом начале отношений — 
запах или внешность. Нейрофизиолог 
Вячеслав Дубынин детально объяс-
нит, какой процесс происходит в мозге 
влюблённого человека. А антрополог 
Станислав Дробышевский представит 
любовь с точки зрения эволюции — как 
побочный эффект сложных процессов, 
происходящих в теле человека.

— Мы живём ради эмоций и ради 
того, чтобы иногда ощущать счастье, — 
говорит Вячеслав Дубынин. — Это 
не постоянное состояние, а что-то вро-

де сёрфинга, и когда ты на волне, лю-
бовь даёт мощнейшие положительные 
эмоции. И вот уже глобальное чув-
ство, которое греет тебя каждый час. 
И вы вместе занимаетесь творчеством, 
рожаете детей, спина к спине защища-
ете свою территорию. Каждый из нас 
стремится найти свою половинку.

Фильм «Где живёт любовь?» создан 
для линейки «НМГ ДОК» «Научно о не-
научном». В этом цикле расскажут про-
сто о сложном.

— Уже закончилась работа над филь-
мами «Игры разума» — это о том, что 
на самом деле всё не то, чем кажется, — 
рассказала «Известиям» руководи-
тель «НМГ ДОК» Юлия Засько. — Закан-
чивается производство фильма «Чужой 
внутри», где мы рассказываем о мозге. 
В монтаже фильм «Где живёт душа?». 
Это один из самых сложных фильмов. 
Он о том, существует ли душа, можно ли 
её измерить и взвесить. В доке «В мире 
сновидений» зрители узнают, есть ли 
вещие сны, для чего люди спят. «Мате-
матика судьбы» — о том, можно ли пред-
сказать события твоей жизни или они 
предопределены. И на это создатели по-
смотрят с точки зрения науки.

По словам Юлии Засько, сейчас 
«НМГ ДОК» готовит также фильмы 
из цикла «Великие». Документалисты 
расскажут про Ивана Грозного, Ивана 
Калиту, Троцкого, Сталина. В каждом 
фильме цикла проводятся параллели 
с современностью, рассказывается 
об отложенном эффекте тех или иных 
реформ или решений.

— Наша главная задача — показать, 
что документальное кино может быть 
интересно самой широкой аудито-
рии, — отмечает Юлия Засько. — Цикл 
производства документального про-
екта обычно составляет два-три года. 
Но уже сейчас мы можем похвастать-
ся успехами фильма «Александр III». 

Мы посмотрели на годы правления 
императора под углом, несколько от-
личающимся от общепринятого. Рас-
сказали, что на самом деле он значи-
тельно улучшил экономику и сделал 
Россию страной, с которой стали счи-
таться на международной арене, при-
чём сделал это с помощью не только 
оружия, но и дипломатии. В премьер-
ный показ в эфире РЕН ТВ фильм по-
смотрели 5,9 млн зрителей.

Телевизионная премьера фильма 
«Где живёт любовь?» состоится на ка-
нале РЕН ТВ 9 марта.

В рамках премьеры фильма «НМГ 
ДОК» представил и новое индустри-
альное медиа «Документальное кино» 
DOC.ru. Интернет-портал должен воз-
родить интерес к созданию научно-по-
пулярных фильмов не у только профес-
сионалов, но и у широкой зрительской 
аудитории.

— Мы намерены поднимать про-
блемы индустрии, просвещать и об-
разовывать, дискутировать, работая 
в связке с кинокритиками, — всё это 
для того, чтобы создать в нашей стра-
не мощное индустриальное комьюни-
ти, — говорит главный редактор DOC.ru 
Илона Егиазарова. — Помимо того бу-
дем вести диалог с неравнодушными 
зрителями — наш контент, в том чис-
ле и эксклюзивное видео, появится 
в соцсетях — на наших площадках в VK, 
Telegram, Rutube, «ОК» и «Яндекс Дзен».

Первыми спикерами нового ме-
диа стали программные директо-
ра фестивалей Сусанна Альперина 
и Марко Мюллер. Они рассказывают 
о закулисье кинофорумов. А гуру те-
ледокументалистики Светлана Коло-
сова признаётся, насколько тяжело 
снимать документальное кино об из-
вестных людях. Скоро выйдут новые 
беседы с интересными сценаристами 
и режиссёрами. 

Культура

Первые вместе
Сборы «Красного шёлка» приблизились  
к 400 млн рублей

Валерия Чуб

Ф ильм «Пророк. История Алек-
сандра Пушкина» с Юрой Бо-

рисовым в роли великого поэта 
в третий раз возглавил российский 
прокат. В минувший уикенд релиз 
заработал 167 млн рублей, его об-
щая касса превысила миллиард. 
Стабильно удерживает лидерские 
позиции в отечественном бокс-
офисе и экшен-детектив «Крас-
ный шёлк» с Милошем Биковичем. 
Во второй уикенд он заработал ещё 
121 млн и приблизился к отметке 
400 млн по общим сборам. Замы-
кает топ-3 «Обезьяна» по Стивену 
Кингу, получившая на старте 74 млн 
рублей. «Известия» — об итогах вы-
ходных в кино.

В ночь на 3 марта по Москве в Лос-
Анджелесе прошла 97-я церемония 
вручения наград премии «Оскар», 
за которой российский зритель 
в этом году следил с особым предвку-
шением. Дело в том, что в гонке уча-
ствовала «Анора» Шона Бэйкера, став-
шая в итоге триумфатором конкурса, 
с нашим Юрой Борисовым, который 
очаровал западных коллег. Роберт Да-
уни-младший, например, похвалил 
Юру со сцены перед всем Голливудом.

Поразительно вовремя в россий-
ский прокат на этом фоне 14 февраля 
вышел «Пророк. История Александра 
Пушкина», где поэта играет как раз 
Юра Борисов. Ажиотаж вокруг его 
номинации на «Оскар», несомнен-
но, сыграл на руку проекту. За актёра 
посетители российских кинотеатров 
проголосовали рублём — музыкаль-
ный байопик про Пушкина третью не-
делю подряд удерживает лидерство 
в бокс-офисе по итогам уикенда, не-
смотря на неоднозначные отзывы 
зрителей. По данным ЕАИС, в ми-
нувшие выходные картина записа-
ла на свой счёт ещё 167 млн рублей 
и показала наибольшее среднее чис-
ло зрителей на сеанс — 21 человек.

Дело, конечно, не только в Бори-
сове. Ещё один фильм с его участи-
ем — «Кончится лето» — стартовал 
в российском прокате сейчас лишь 
с восьмой строчки, заработав около 
17 млн рублей. Там актёр играет пар-
ня с судимостью, у которого после 
отсидки не получается начать новую 
жизнь. Он крадёт золото и пускается 
в бега. На этой картине остановили 
свой выбор в выходные 33 тыс. зри-
телей, в то время как на «Пророке» — 
352 тыс. Зато интеллектуалы «Кон-

чится лето» не пропускают: критики 
объявили его важнейшей премье-
рой сезона.

— «Пророк» — масштабный и краси-
вый релиз, который отметился мощ-
ной маркетинговой кампанией. Шу-
миха вокруг «Оскара» и Юры Борисова 
продолжает бустить его успех. Благо-
даря этому «сарафан» колоссальный, 
а из-за неоднородности мнений ин-
терес к фильму только возрастает — 
каждому хочется составить своё, — 
сказала «Известиям» президент сети 
кинотеатров «КАРО» Ольга Зинякова.

Конкуренцию в прокате «Проро-
ку» составляет остросюжетный де-
тектив «Красный шёлк», который тоже 
стабильно не сдаёт позиций в рейтин-
ге. Во второй уикенд российско-ки-
тайский экшен записал на свой счёт 
ещё 121 млн рублей, приблизив об-
щие сборы к отметке 400 млн. Фильм, 
к слову, тоже отличился звёздным ка-
стом: Милош Бикович, Гоша Куценко, 
Глеб Калюжный, Елена Подкаминская, 
Чжэн Ханьи, Ирина Алфёрова, Ярос-
лав Могильников. Действие развора-
чивается в конце 1920-х годов, значи-
тельная его часть — в поезде, который 
перевозит через всю Россию секрет-
ные документы.

— Интерес у российского зрителя 
к подобным проектам есть. Аналогич-
ные костюмные детективы у нас зара-
батывали неплохо. Например, «Убий-
ство в Восточном экспрессе» собрало 
порядка 900 млн рублей, «Смерть 
на Ниле» — более 600 млн, а «Достать 
ножи» — около 400 млн. В ближайшее 
время мы не увидим на экранах со-
поставимых по маркетингу и разма-
ху российских проектов в этой нише, — 
отметила Ольга Зинякова.

В следующий уикенд, добавила 
эксперт, сборы приумножатся. А пока 
сильные конкуренты в лице «Красно-
го шёлка» и «Пророка» не оставля-
ют шансов другим новинкам, что де-
монстрируют цифры. Комедийный 
хоррор «Обезьяна» по Стивену Кин-
гу со звездой «Дивергента» и «Бело-
го лотоса» Тео Джеймсом стартовал 
лишь с третьей строчки националь-
ного бокс-офиса.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ca
rlo

s 
Ba

rr
ia

 | 
RE

UT
ER

S

Основные 
инстинкты
Зрителям предложили узнать  
«Где живёт любовь?» —  
в кинотеатре ГУМа прошла премьера  
нового большого проекта «НМГ ДОК»

Зоя Игумнова

Ф ильм «Где живёт любовь?» — это рассказ о том, что романтические чувства лишь 
побочный эффект сложных процессов, происходящих в теле человека. 9 мар-

та состоится его телепремьера на РЕН ТВ и Rutube. В рамках столичной премьеры 
фильма также прошла презентация нового индустриального медиа «Документаль-
ное кино» DOC.ru. Созданное при участии «НМГ ДОК», оно будет аккумулировать всё 
самое значимое, происходящее в документальном кино. «Известия» присоедини-
лись к первым зрителям и оценили серьёзность нового проекта.
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«Себастьян Коу 
напоминает мне  
персонажа 
Охлобыстина  
из “ДМБ”»

Алексей Фомин 

Н а прошедшем в выходные в Москве 
чемпионате России по лёгкой атлети-

ке в закрытых помещениях самый из-
вестный из участников — чемпион мира 

2015 года в беге на 110 м с барьера-
ми Сергей Шубенков выступил 

неудачно. В интервью «Изве-
стиям» 34-летний спортсмен 
объяснил причины неудач, 

а также высказался о пре-
зиденте World Athletics 

Себастьяне Коу, кан-
дидате в прези-

денты МОК, ко-
торый заявил, 

что не исклю-
чает возвра-
щения рос-
с и й с к и х 
спортсме-
нов на со-

ревнования, 
но при этом считается одним 
из главных русофобов в миро-

вом спорте.

Как вам последние высказыва-
ния Себастьяна Коу о россий-
ских спортсменах? Читали его?

Скажем так, ознакомился.

На ваш взгляд, он искренен?
Вы смотрели фильм «ДМБ»? 

Там был персонаж — особист-
контрразведчик. Его играл Иван 
Охлобыстин. К нему все по од-
ному ходили в кабинет, а потом 
выходили из него и вот в такой 
(изображает удивлённое лицо 
с открытым ртом) фрустрации 
пребывали. И вот там один чело-
век выходит от него — по-моему, 
это был кришнаит...

...и говорит: «Какой хитрый че-
ловек».

Да-да. Вот у меня примерно 
такое отношение к Себастья-
ну Коу. Я прочитал его высказы-
вания и как будто к тому особи-

сту-контрразведчику в кабинет 
сходил (улыбается). Я ведь с Коу 

познакомился ещё в 2014 году. Это 
было в Дохе, где проводилась кампа-
ния по привлечению в этот славный 
город чемпионата мира по лёгкой ат-

летике, который в итоге там прошёл 
в 2019-м.

На момент знакомства ещё не было ни-
каких массовых допинговых обвинений 
в адрес российской лёгкой атлетики?

Нет-нет. Первый звоночек был 
в декабре 2014-го, когда Хайо Зеппельт 

(журналист немецкого канала ARD, вы-
пустивший фильм про допинг в рос-

сийской лёгкой атлетике. — «Известия») 
показал свой фильм, с которого всё нача-

лось. С Коу в Дохе мы несколькими месяца-
ми ранее пересеклись. И то ли тогда, то ли 
чуть позже не от самого него, а от кого-то, 
кто крутится в этих кругах, я услышал, что 
он очень хочет стать президентом Между-
народной ассоциа ции легкоатлетических 
федераций, которая тогда называлась IAAF, 
а теперь именуется World Athletics.

Как раз в 2015 году прошли выборы, где 
у Коу была сложная борьба с Сергеем Бубкой. 
А возглавив Федерацию лёгкой атлетики, 
он уже не скрывал, что хочет сначала занять 
место в исполкоме МОК, а там уже почему 
бы и не пойти в президенты. Поэтому чело-
век целеустремлённый. О своих карьерных 

амбициях он заявлял ещё десять лет назад. 
Планомерно работал и сейчас на финишной 
прямой. Это один из самых реальных канди-
датов в президенты МОК. И Коу — большой 
молодец. В том плане, что он очень хитрый 
политик и успевает маленько всем, пардон, 
подлизнуть. С кем не надо — не ссориться, 
с кем надо — чуть-чуть поссориться, а потом 
сказать, что мы хорошо относимся к этим 
людям.

При той встрече в 2014 году Коу производил 
впечатление человека, который может так 
поступить с российскими легкоатлетами, как 
он поступил в итоге?

Нет, да вы чего?! Вспомните даже 
2015 год — ВФЛА же решила за него голосо-
вать, а не за Бубку. Он выглядел как свой па-
рень.

Такой расчётливый человек?
Да. Я тут вспомнил ещё одну историю. Это 

был 2018 год, мы ездили на международные 
соревнования в нейтральном статусе. И я вы-
играл один из этапов Бриллиантовой лиги. 
Мы стоим, ждём награждения. Там приколь-
ная церемония была, когда все победители 
в своих дисциплинах стоят на одном боль-
шом пьедестале, машут своими кубками, 
а потом их сажают в машины — кабриолеты 
и делают круг почёта по стадиону. Коу вруча-
ет эти кубки. И вдруг подошёл ко мне и заго-
ворил (а мы уже знакомы, он знает, кто я та-
кой), что он и его команда прилагают очень 
большие усилия к тому, чтобы вернуть нас 
назад на международную арену (смеётся).

И он объяснял, кто этому мешает?
Я-то знаю, кто этому мешает. Но тогда 

был не тот момент, чтобы об этом говорить. 
Был праздничный торжественный момент, 
и я не стал говорить Коу: «Что нас возвра-
щать на международную арену, если ты сам 
три года назад нас с международной арены 
убрал?» А это он сделал! И вот Себастьян рас-

сказывает, как работает над тем, чтобы вер-
нуть нас. Ну а я что? Поулыбался ему, поки-
вал: «Да-да-да, спасибо-спасибо!»

Может, он любит сам создавать проблемы, 
а потом их же решать?

Да-да! Вот видите, как он делает! Плохие 
решения — это как бы не его. А хорошие ре-
шения — это я-я-я! Вообще, наверное, все 
политики так делают. И он, как я уже ска-
зал, очень хитрый человек. Поэтому то, что 
Коу говорит и что делает сейчас, это, конеч-
но, вне контекста звучит очень благолепно 
и прекрасно. Но, если вспоминать, с чего 
мы начинали и где мы были эти десять лет, 
то меня, если честно, оторопь берёт. Тем бо-
лее кроме него среди кандидатов в прези-
денты МОК альтернатив... Ну есть альтер-
нативы, но я боюсь, что Коу к успеху идёт.

Нет ощущения тупика, с учётом того что в слу-
чае победы Коу может как президент МОК 
тормозить разбан россиян, а в случае пора-
жения остаться во главе World Athletics и там 
вставлять вам палки в колёса?

Я пока эту ситуацию целиком для себя 
не разбирал. Я ведь в первую очередь свои 
перспективы оцениваю. Когда всё это ка-
салось меня напрямую, когда конкретно 
по моей карьере прошлось, да, было обидно. 
А сейчас у меня забота, как нормативы вы-
полнить на мир и Европу. У меня сейчас и это 
не получается. Поэтому, когда вы меня спро-
сите про чемпионаты мира и Европы, я даже 
не смогу что-то ответить, поскольку зани-
маюсь решением других вопросов — сейчас 
и здесь. Как только окажусь в кондициях, что-
бы участвовать в чемпионате мира, тогда 
буду задумываться о том, о чём вы спросили.

Оправдать вложения

Игорь Рабинер

Спортивный журналист

Возобновление РПЛ подарило мно-
го интересных сюжетов: «Спартак» — 

единственный победитель из топ-3, «Зе-
нит» — без владения, Александр Овечкин 
вдохновил Артёма Дзюбу.

Начнём с красно-белых. Абсолют-
но согласен с решением Деяна Стан-
ковича начать матч с состава и схемы, 
с которыми команда блестяще про-
вела осеннюю серию. А на заключи-
тельный отрезок вышли многомилли-
онные новички Ливай Гарсия и Пабло 
Солари, которым нужно доказывать 
свою ценность игрой, а не трансфер-
ной суммой. И Солари справа успел 
приглянуться. Хотелось посмотреть, 
как Угальде с Гарсией будут играть 
в атаке вместе, но не удалось — Ман-
фреда быстро заменили. А его смен-
щик отметился только выигранным 
единоборством и хорошей скидкой 
в добавленное время.

«Спартак» впервые в XXI веке вы-
играл в чемпионате седьмой матч 
подряд, догнав «Краснодар» с «Зени-
том». Но с каким напряжением это 
было, символизировала замена Бар-
ко на Литвинова в компенсированное 
время. Беспроблемностью и не пахло, 
и даже второй мяч Солари на шестой 
добавленной со второй голевой Мар-
киньоса (вот уж кто не собирается от-
давать своё место в составе нович-
кам, сколько бы те ни стоили!) в матче 
этого ощущения не изменил. Лёгкость 
прошлогодних ноября-декабря ещё 
обретать и обретать.

Несколько наблюдений по игро-
кам «Спартака». Лучшие — Маркиньос 
и Умяров. Номером один в матче на-
звал бы бразильца: два прекрасных 
голевых паса, удаление Сидорова, 
безостановочное движение и актив-
ность все 90 минут. Функционально 
готов великолепно.

Наиль — стержень состава. Пре-
красно помню, как его брали из «Чер-
таново» в статусе юного игрока с ярко 
выраженными лидерскими качества-
ми, проявляемыми и в прежнем клубе, 

и в юношеской сборной. Позже, каза-
лось, Наиль это растерял. Как выяс-
нилось — только внешне. Парень на-
бирался опыта, работал и ждал своего 
часа. При Станковиче он настал.

Худший — Рябчук. Два провала при 
забросах ему за спину во втором тай-
ме, каждый из которых имел все шан-
сы завершиться голом, — спасибо 
Умярову и Денисову, что этого не про-
изошло.

И тут переходим к новичкам. Со-
лари — большой молодец. Из своей 
четверти часа выжал максимум. Бы-
стрый, смелый, агрессивный, не игра-
ющий на чистых мячах, а готовый 
их выгрызать. Да ещё и забил в пер-
вом же матче. И поздравляла его вся 
команда. Его приняли.

Что касается центрального мат-
ча тура, представить по веселейше-
му первому тайму, что игра «Зенита» 
и ЦСКА закончится нулевой ничьей, 
было почти невозможно. Момент 
на моменте — но это, повторяю, только 
до перерыва. После было куда больше 
борьбы, чем игры. Но инерция впечат-
ления заставляет вспоминать имен-
но начало.

Сам по себе ничейный исход вы-
глядит справедливым — в этом пла-
не полностью согласен с Владис-
лавом Радимовым. А счастливый 
человек из тех, кто был на поле, — ду-
маю, Игорь Акинфеев. «Сухарь» маэ-
стро в таком выездном матче дорого-
го стоит. Его сейв высшей категории 
сложности на второй минуте при вы-
ходе один на один Максима Глушен-
кова предопределил очень многое. 
Открой «Зенит» счёт в самом начале — 
это была бы совсем другая игра.

Марко Николич, как выяснилось, 
интересно поработал зимой. Пере-
строился с пяти на четырёх защитни-
ков, органично внедрил в состав Пья-
нича, создал команду, которая хорошо 
умеет контролировать мяч. А отби-
рать его и давать динамику неплохо 
выходит у 19-летнего Матвея Кисля-
ка. Правда, смена схемы пока созда-
ёт дискомфорт для главных созида-
телей красно-синих Ивана Облякова 
и Аббоса Файзуллаева — и потребует-
ся время, чтобы понять, адаптируют-
ся они или же им эта модель просто 
не подходит. Удивительно и парадок-
сально, что при нелучшей их игре 
ЦСКА лучше хозяев владел мячом.
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Чемпион мира Сергей Шубенков — о кандидате в президенты МОК и своих неудачах на зимнем ЧР

Четвёртым будешь
Сыграет ли Дуглас Сантос за сборную России

Гоша Чернов 

Российский футбольный союз 3 мар-
та опубликовал расширенный со-

став сборной России на мартовский 
сбор. Всего в заявку попали 42 футбо-
листа. Главная неожиданность списка — 
в него вошёл защитник «Зенита» Дуглас 
Сантос, который в прошлом году по-
лучил российский паспорт. При этом 
Дуглас также попал в предваритель-
ный перечень игроков сборной Брази-
лии на мартовские матчи отборочного 
турнира ЧМ-2026. Подробнее о незау-
рядной ситуации — в материале «Из-
вестий».

В списке более чем хватает сенса-
ционных имён. Среди них — голкипер 
«Рубина» Евгений Ставер, защитник 
«Ахмата» Турпал-Али Ибишев, хавбек 
ЦСКА Матвей Кисляк и форвард «Пари 
НН» Александр Кокшаров. Обращает 
на себя внимание наличие в списке 
и полузащитника «Зенита» Максима 
Глушенкова, который говорил о том, 
что нынешняя сборная его не мотиви-
рует.

В составе два легионера — Алексей 
и Антон Миранчуки («Атланта Юнай-
тед» и «Сьон» соответственно). Однако 
других играющих за рубежом россий-
ских футболистов нет — травмирован-
ные полузащитники Арсен Захарян 
(«Реал Сосьедад»), Александр Голо-
вин («Монако») и Далер Кузяев («Гавр») 
не попали в список, как и голкипер 
ПСЖ Матвей Сафонов.

А главное событие — попадание 
в расширенный состав капитана «Зе-
нита» Дугласа Сантоса, который осе-
нью получил паспорт РФ. Он больше 
не считается легионером в России, по-
этому имеет право сыграть за нашу на-
циональную сборную.

При этом 28 февраля Дуглас был 
включён и в расширенную заявку 
сборной Бразилии на матчи отбороч-
ного турнира чемпионата мира про-
тив Колумбии и Аргентины. Помимо 
30-летнего защитника в список попал 
и другой футболист «Зенита» — вингер 
Луис Энрике. Как такое возможно, что-
бы один игрок оказался в списках сра-
зу двух национальных команд?

Н е о б ы ч н у ю 
си т уа ц и ю п ро-
комментировал 
«Известиям» Тья-
го Фрейтас, тех-
нический дирек-
тор агентства TFM 
Agency, представляю-
щего интересы защит-
ника.

— Дуглас не вызывался ни в одну 
национальную команду. Он находится 
только в предварительном списке кан-
дидатов сборных Бразилии и России. 
И решение пока не принято, — подчер-
кнул Фрейтас.

Действительно, окончательные 
заявки пока не опубликовала ни одна 
национальная команда, но прецедент 
создан. Футболист не может играть 
за две сборные одновременно, поэто-
му Дугласу придётся выбирать.

Отметим, что в соответствии с пра-
вилами ФИФА, регламентирующими 
выступления за национальные коман-
ды, менять федерацию (то есть спор-
тивное гражданство) можно лишь раз 

в ходе игровой 
карье ры. Но есть 
исключение. Оно 
применимо как 
раз в случае Дугла-

са Сантоса.
Ему могут раз-

решить вернуть бра-
зильское спортивное гра-

жданство, если он сохранил 
гражданство Бразилии и не выходил 

на поле (не сыграл) в составе сборной 
России в матче официального или нео-
фициального соревнования. Если капи-
тан «Зенита» совершит такой шаг, назад 
дороги не будет — он навсегда потеряет 
российское спортивное гра жданство 
и станет считаться легионером.
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